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ADELITAS TOMAN EL ZÓCALO 
Entre el frío y una lluvia ligera se conmemoró ayer el114 aniversario de la Revolución Mexicana, ceremonia en la que se destacó el papel de la mujer. 1 A61 

DIEGO SIMÓN SÁNCHEZ. EL UNIVERSAL 

Pese a amenaza de Trump, 
cortan fondos a paisanos 

Migrantes, héroes que 
aportan a economía 
de EU: Sheinbaum 

ALBERTO MORALES 
Y MANUEL ESPINO 
- nacion@eluniversal.com.mx 

Para el Presupuesto de Egresos 2025 se plantea reducir recursos para la protección 
de mexicanos en el exterior, aun con el amago de deportaciones masivas en EU 

La presidenta Claudia Sheinbaum 
defendió la aportación de los mi
gran tes mexicanos a la economía de 
Estados Unidos, un día después de 
que el presidente electo Donald 
Trump confirmó que hará redadas 
masivas de quienes se encuentren 
en situación de ilegalidad. PEDRO VILLA Y.CAÑA 

- nacion@eluniversal.com.mx 

El gobierno de México perfila recor
tar 6% los recursos para la protec
ción, asistencia y servicios eficien
tes y suficientes para los mexicanos 
en el exterior, pese a la amenaza de 
Donald Trump de que al asumir la 
presidencia de Estados Unidos dará 

marcha a las deportaciones masi
vas de rnigrantes indocumentados, 
incluso con ayuda militar. 

En el proyecto de Presupuesto 
de Egresos para 2025 se prevé una 
reducción de 33.5 millones de pe
sos en los recursos de la Cancillería 
para estas acciones, al bajar de 557 
millones 728 mil pesos de este año 
a 524 millones 192 mil para 2025. 

Del total asignado para la protec
ción a mexicanos en el extranjero a 
ejercerse el próximo aüo, 350 mi
llones 455 mil pesos se destinarán 
a servicios personales y el resto a 
gastos de operación y otros. 

Este presupuesto ha disminuido 
37% respecto al último año del go
bierno de Enrique Peña, que fue de 
836 millones 434 mil pesos. 

Además, el Instituto de Mexi
canas y Mexicanos en el Exterior 
será otro de los organismos enfo
cados en apoyo a los migrantes 
que sufrirán un recorte presu
puesta!, al pasar de 58 millones 
703 mil pesos que tuvo este 2024 
a 58 millones 107 mil pesos del 
próximo aüo. 
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·--- QUE MÉXICO QUEDE FUERA DEL T-MEC 1 NACIÓN 1 A9 

Hay 12 millones 
de migrantes 
mexicanos en 
EU, de los cuales 
4.1 son no docu
mentados, seña· 
la una investiga· 
ción de BBVA. 

·"Las mexicanas y mexicanos en 
Estados Unidos, nuestros paisanos 
y paisanas, son héroes y heroínas de 
la patria; trabajadores que apoyan a 
sus familias y a la economía de Mé
xico, pero también, que se escuche 
bien y que se escuche fuerte, con
tribuyen a la economía de nuestro 
país vecino", dijo al encabezar el 
desfile por el 114 aniversario de la 
Revolución Mexicana. 
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Donald y Elon. 
¿amor fugaz? 
El dueño de X no se despega 
del ganador de las elecciones 
en EU. La alianza crea riesgos 
y es explosiva. 1 AlS 1 

Costo de Dos Bocas 
supera los 20 mil 

mdd ... y contando 
El monto podría incrementarse debido 

a que la refinería continúa en etapa 
de pruebas, indican especialistas 

OPINION 
INAcioÑ 
As Azücená ürestf 
Aa·········carlos·-Tore-cae-··MóiB .. · ............................ · 

A1tf Luis cardérias .............................................................. 

A16 Ma[e Azuela 

EVERARDO MARTÍNEZ 
- cartera@eluniversal.com.mx 

Año 108. 
Número 

39.075 
CDMX 
36 págs 

El gobierno féderal actualizó el costo de la refinería en 
Dos Bocas, Tabasco, que llegó a 20 mil168 millones de 
dólares, de acuerdo con el Paquete Económico 2025 en
tregado la semana pasada al Congreso de la Unión por 
la Secretaría de Hacienda y Crédito Público. 

El monto es más del doble que los 8 mil millones de 
dólares que el expresidente Andrés Manuel López Obra
dor dijo que costaría el proyecto, que sigue en fase de 
pruebas. Para analistas, el costo aún puede aumentar. 
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MÁS DE LA MITAD DE DETECTORES DE METAL EN METRO NO SIRVEN 
El Sistema de Transporte Colectivo cuenta con 23 arcos detectores de metal y rayos X; 14 no fun
cionan. Ayer, un día después del apuñala miento de cuatro personas en la estación Tacubaya, per-
sonal del Metro acudió a reparar algunos de los equipos. ( 1 A18 

Morena extermina a 1FT 
Inai, Cofece y Coneval 
Avanza desaparición de 
7 órganos autónomos en 
San Lázaro; oposición: se 
afectará transparencia 

ENRIQUE GÓMEZ 
Y ANTONIO LÓPEZ 
- nacion@eluniversal.com.mx 

Con 347 votos a favor - mayoría 
calificada- de Morena, PT y Ver
de, la Cámara de Diputados avaló 
en lo general la reforma constitu
cional del expresidente Andrés 
Manuel López Obrador para desa
parecer siete de los órganos autó-

nomos: Inai, 1FT, Cofece, Coneval, 
Mejoredu, CNH y CRE. 

Así, las funciones de la Cofece 
pasan a la Secretaría de Economía; 
las del IFT, a Comunicaciones; las 
del Coneval, al Inegi, y las del Inai, 
a la Función Pública. La CNH y la 
CRE se transfieren a Energía y Me
joredu va a la SEP. 

Legisladores de oposición ad
virtieron sobre las afectaciones en 
materia de transparencia. 

Hoy debatirán el dictamen en lo 
particular; se prevé que se hagan 
los cambios propuestos por la pre
sidenta Claudia Sheinbaum para 
después enviarlo al Senado. 
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1 EL DATO 
La reforma esta· 
blece que las fa· 
cultades de es
tos organismos 
se t ransf ieran a 
dependencias 
federales, pero 
sin autonomía 
de gestión. 



Los 8 mil mdp que le 
darían para renovar a 
jueces dejarían fuera 
el conteo rápido, la 
fiscalización, debates...

Por AurorA ZePedA

Los ocho mil 802 millones 
de pesos previstos para que 
el Instituto Nacional Electo-
ral (INE) organice la elección 
de jueces, magistrados y mi-
nistros apenas cubrirían los 
gastos para capacitación e 
impresión de boletas.

Para este último rubro, el 
árbitro electoral presupuestó 
dos mil 197 millones de pe-
sos ante la complejidad que 
implica el manejo de entre 
nueve y 25 papeletas por ciu-
dadano, su producción, res-
guardo y distribución en todo 
el país.

En la preparación de los 
funcionarios de casilla, edu-
cación cívica para la ciuda-
danía y difusión del proceso, 
se prevén seis mil 822 mi-
llones. De aprobarse el tope 
fijado por Morena en la Cá-
mara de Diputados, queda-
rían fuera las erogaciones 
para el conteo rápido, ali-
mentación  el día de la elec-
ción, observadores, voto 
anticipado, debates y fiscali-
zación, entre otros rubros.
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triste 
reunión
Los exintegran-
tes de One 
Direction se 
reencontraron 
en Londres 
para el funeral 
de Liam Payne.

Revisan protocolos 
tras ataque en el 
Metro Tacubaya
La Policía anunció que 
afinará su vigilancia, pero 
descartó una “respuesta 
desproporcionada”. Uno de 
los dos hospitalizados está 
en terapia intensiva y tiene 
el páncreas dañado. / 22

… y pide aplazar 90 
días elección judicial
Argumentando retrasos por 
los amparos contra la reforma 
constitucional, el INE solicitó 
al Congreso que la jornada 
se realice el 31 de agosto de 
2025, no el 1 de junio. / 4

primera

comunidad

Pascal Beltrán del Río 2
Ciro Gómez Leyva 4
Javier Aparicio 12
Humberto Musacchio 13

jueves
21 de noviembre 
de 2024 

La Real Academia debutó en TikTok para acercar el conocimiento del idioma, 
de manera “atractiva y cercana”, a los usuarios de esta red. Expresiones / 26EsPAñoL PArA centennials

Claudia Sheinbaum

“EL EJÉRCITO 
ES PUEBLO
UNIFORMADO”
Al encabezar en el Zóca-
lo los festejos por el 114 ani-
versario de la revolución 
Mexicana, la Presidenta re-
conoció que las Fuerzas Ar-
madas vienen de la lucha 
por la democracia y la de-
fensa de la ciudadanía. Es-
tuvo acompañada por los 
titulares de la Defensa, ri-
cardo Trevilla, y de la Mari-
na, raymundo Morales.

primera | páginas 8 y 9

Recuperan 1.9 mdp 
de los consumidores 
Durante el Buen Fin, la 
Profeco ofreció 16 mil 
asesorías. Su titular, 
Iván Escalante, destacó 
la madurez que hoy 
tienen los compradores 
mexicanos, pues buscan 
más información. / 20

Con rebaja, al ine no 
le salen las cuentas

Sólo alCanzaría para CapaCitaCión y boletaS

Por Ivonne MelgAr

Nueve meses después de 
que se presentó el plan 
C de reformas constitu-
cionales, que incluía la 
extinción de los órganos 
autónomos, la Cámara de 
Diputados aprobó en lo 
general su eliminación.

Con 347 votos de la 
mayoría oficialista y 128 
de la oposición, los le-
gisladores terminaron 
con la agonía del Inai, la 
Cofece, el IFT, la CRE, la 
CNH, el Coneval y Mejo-
redu, cuyas funciones y 
recursos materiales y hu-
manos serán trasladados 
a distintas secretarías y 
entes del gobierno fede-
ral, entre ellas la futura 

Agencia para la Trans-
formación Digital.

Los diputados están 
citados hoy a las 9:00 
horas para continuar la 
discusión en lo particu-
lar, con la promesa de 
que harán cambios de 
fondo para cumplir con 
los compromisos de libre 
competencia y freno a 
los monopolios que Mé-
xico tiene en el T-MEC.

Legisladores de Mo-
rena, PT y PVEM cele-
braron la reforma como 
el entierro de estructu-
ras “neoliberales” que 
sólo respondían, dijeron, 
a intereses económicos 
privados. Para Olga Sán-
chez Cordero, el dicta-
men plantea disminuir 

costos onerosos para el 
erario y abre la posibi-
lidad de que “el diseño 
institucional de nuestro 
país regrese al equilibrio 
entre libertad comercial 
y ejercicio de ciudada-
nía, como es el caso de 
nuestros dos socios co-
merciales de la región”.

PAN, PRI y MC recha-
zaron la reforma al ad-
vertir que la extinción de 
los siete organismos es 
un retroceso en el ejer-
cicio de los derechos hu-
manos, la democracia, 
la libre competencia y 
la rendición de cuentas, 
por lo que se afectará 
la relación con Estados 
Unidos y Canadá.
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Las funciones y recursos del Inai, IFT, Cofece, CRE, CNH, Coneval y 
Mejoredu serán asumidos por el gobierno; hoy se discuten las reservas

DiputaDos aprueban reforma en lo general

Desaparecen a los 
órganos autónomos

“Unión, vía a la prosperidad” 
El progreso de un país se construye sin divisio-
nes, con un proyecto propio y olvidando el pa-
sado, afirmó en entrevista con Excélsior James 
A. robinson, Premio Nobel de Economía 2024. 

Por XIMenA MejíA

En un pronunciamiento 
conjunto, los gobiernos 
de México, Brasil, Chi-
le y Colombia hicieron un 
llamado urgente a evi-
tar acciones que escalen 
la carrera armamentista y 
agraven el conflicto entre 
Rusia y Ucrania.

El bloque de países la-
tinoamericanos exhortó a 
las partes involucradas a 
cumplir con sus compro-
misos internacionales y a 
privilegiar el diálogo y la 
búsqueda de paz en esa 
región.

En tanto, las embajadas 
de Estados Unidos, Espa-
ña, Italia, Hungría y Grecia 
cerraron sus embajadas 
en Kiev, ante el temor de 
ataques aéreos rusos.

El martes, Ucrania lan-
zó por primera vez misiles 
estadunidenses de amplio 
alcance en el conflicto 
para atacar territorio ruso, 
lo que elevó las tensiones.

global | página 24

México 
llama a 
la paz en 
Ucrania

arman bloque en al

FunciÓn

de ALMA y 
CORAZÓN
A 7 años de su primera 
colaboración juntos, Río 
Roma (foto) y Carlos 
Rivera lanzaron el tema 
Sabes lo que pasa. / 5

primera

dinero

Todavía 
tenemos un 

enorme legado de 
desigualdad y falta de 
movilidad social en este 
país, poca inversión 
en educación, poca 
inversión en la gente, y 
creo que México nunca 
ha roto con ello.”

El Inai será ab-
sorbido por 
la Secretaría 
Anticorrupción.

La CNH y CRE pa-
sarán a la Secreta-
ría de Energía; el 
Coneval, al Inegi.

A la SEP, el Siste-
ma Nacional de 
Mejora Continua 
de la Educación.

La Cofece, a Eco-
nomía, y el IFT, a 
Comunicaciones 
y Transportes.

EliMinados
Así se repartirán las funciones de 
los organismos autónomos:

Año Cviii Tomo vi, 
no. 39,159 
CiudAd de méxiCo 
52 páginAs

$20.00
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adrenalina

a enmendar 
eL maL paso
América y Chivas salen 
hoy a tratar de arreglar 
su pésimo torneo y 
seguir peleando el título.

expresiones

gaLardonan 
a fernanda 
famiLiar 
La periodista de Imagen 
Radio recibió el Premio 
de Comunicación José 
Pagés Llergo 2024. / 11
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Jorge Zepeda Patterson 
(Putin_, Biden_, el botón 

rojo y los peligros 
de blofear-'-'- P.r2 

Millones 
para trenes, 

migajas 
a salud 

, .. . , 

· ~'4l}J.:g~ .F •. Hernández 
(75'ti letra de una música 
mágica que interpreta 

· -Sen Senra-'-'- P. 31 

Más dinero a 
PEMEXyCFE, 

menos ala 
UNAMy 
al POLI 

Sucesión. Gobernadores y legisladores demócratas analizan acciones, como frenar 
cooperación con autoridades migratorias de EU; grupos civiles ya alistan demandas 

Lideran California, NY 
e Illinois la resistencia 
ante la Inarea Truinp 
DIEGO SALCEDO Y EFE, WASHINGTON 

__ Gobernadores y congre- Proyedo en la frontera 
sistas del Partido Demócrata, de- Texas ofrece 567 hectáreas 
rrotados en la pasada elección, 
unen fuerzas para afrontar a Do- para centros de detención 
naldTrump.PAGS.6Y7 EFE ·PAG.7 

Respaldo a paisanos Nobel James A. Robinson 
Sheinbaum y Trudeau afman Hay que enfrentar al líder 
texto para defender T-MEC de MAGA para "domarlo" 
RAFAELMONTES-PAG.8 NILSA HERNÁNDEZ- PAG.19 

Estudia el Senado retrasar 
90 días elección a solicitud 
del INE; "se perdió tiempo'' 
J. LÓPEZ Y S. ARELLANO, CDMX 

__ El presidente del Senado, 
Gerardo Fernández Noroña, ex
puso que este mismo jueves ha
brá una respuesta al INE. PAG.t3 

Romero la llama a unirse 
Batean panistas propuesta 
de Xóchitl de otro partido 
EQUIPO MIL(NlO- PAG.15 

NACIONAL 

Periodismo con carácter 

JUEVES 21 DE NOVIEMBRE DE 2024 
$15.00 -AÑO 25- NÚMERO 8862 

www.milenio.com 

. ··';:·:~~ .. -~.. .-
Carlos Tello Dtazt 
(~nfrentaba mu~~~A:·,:': · 

juicios por 91 cargos.''é · 
. l , , ,, 
znc uso asz gano -P. ro 

Unión Tepito 
busca arrebatar 
departamentos 
en Tlatelolco 
CARLOS VEGA, CIUDAD DE MÉXICO 

__ El cártel Unión Tepito 
amedrenta a vecinos, sobre todo 
de la tercera edad, para despojar
los de sus departamentos. PAG.t6 
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Impone su voto al de 14 países en Consejo de Seguridad

l Israel continuó su 
ofensiva en la franja, 
Líbano y Siria con saldo 
de más de 100 muertos  

l No se puede apoyar 
un cese de hostilidades  
incondicional sin liberar 
a rehenes: Washington 

l El texto carecía de 
una clara condena al 
“terrorismo” de la milicia 
palestina, se justifica

AGENCIAS / P 21

Resaltan papel de las mujeres en la gesta revolucionaria

▲ Durante la conmemoración en el Zócalo del 114 aniversario 
del inicio de la Revolución Mexicana, la presidenta Sheinbaum 
sostuvo que con la 4T se está “recuperando el sentido social de la 
Constitución” y enumeró los múltiples cambios efectuados desde 

2018, entre ellos el reconocimiento a los plenos derechos de 
las mujeres. A su vez, el titular de la Defensa, Ricardo Trevilla, 
destacó que hoy ellas ocupan puestos de gran relevancia en la vida 
pública. Foto Germán Canseco      I. SALDAÑA Y A. URRUTIA / P 9

Instala INE comisión 
de elección judicial y 
luego pide prórroga 
para llevarla a cabo
● Analizará el Congreso solicitud 
de retrasar 90 días los comicios; la 
Presidenta envía las iniciativas de 
leyes secundarias de la enmienda al PJ 

F. MARTÍNEZ, L. HERNÁNDEZ, 
A. BECERRIL Y G. SALDIERNA / P 3 Y 4

Ahora lanza Ucrania 
andanada de misiles 
británicos sobre la 
región rusa de Kursk
● El ataque se dio en anticipación a 
un supuesto embate aéreo de Moscú 
contra Kiev programado para hoy, 
que obligó al cierre de 4 embajadas

● Director de Inteligencia de Putin 
advirtió de represalias contra países 
de la OTAN que aportan sus armas 
 
● México, Brasil, Chile y Colombia 
hacen un llamado urgente a evitar 
acciones que agraven el conflicto 

JUAN P. DUCH, CORRESPONSAL / P 20 Y 21

Aprueban en San 
Lázaro en lo general 
la extinción de siete 
órganos autónomos
● Hoy, discusión de la reforma en lo 
particular; buscarán avalar la fusión 
de Cofece e IFT en una sola agencia

F. CAMACHO Y E. MÉNDEZ / P 5

Con una estrategia 
contra la evasión de 
impuestos, SHCP 
recaudará más
● En menos de tres horas y sin 
roces, Ramírez de la O compareció 
ayer en la Cámara de Diputados

● Niega reducción en gasto de salud 
y medio ambiente; la baja, por el fin 
de proyectos de infraestructura

E. MÉNDEZ, F. CAMACHO Y J. BECERRA / P 16 Y 17

Impide EU la paz 
en Gaza con nuevo 
veto en la ONU



Rayuela
Está claro: en la 

competencia entre 
Biden y Trump para 
ver quién es el más 
perverso, el mundo 

es el que paga.

www.jornada.com.mx

OPINIÓN

Mauricio Calcaneo 14

Jorge Atiliano 14
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Orlando Delgado Selley 19
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Chiapas: en dos meses, 
6 caravanas migrantes

l Expertos llaman 
a prepararse para 
el cierre fronterizo 
y las deportaciones 
 
l Indocumentados, 
en situación de sicosis 
por amago de Trump: 
directora de Cafemin

▲ Un nuevo contingente de alrededor de mil 500 
extranjeros partió ayer desde Tapachula hacia el 
centro y norte de México. Buscan llegar a Estados 

Unidos antes de que Donald Trump asuma la 
presidencia en enero próximo y endurezca 
la política migratoria. Foto Édgar H. Clemente

D. BROOKS, J. CASON, E. CLEMENTE, 
J. XANTOMILA Y J. LAURELES / P 10 Y 23

Con las manos en la masa

▲ El panista Marko Cortés fue 
captado ayer durante la sesión 
en el Senado ofreciendo una 
casa a un potencial comprador. 
En tanto, en la mañanera, 

Sheinbaum insistió en que el 
nuevo líder de ese partido, Jorge 
Romero, “es el jefe del cártel 
inmobiliario”. Foto Marco Peláez 
A. URRUTIA Y A. SÁNCHEZ / P 6

l Entrega de 72 mdp a 28 estancias privadas 
con sólo 1,200 niños, una de las irregularidades

SANDRA HERNÁNDEZ GARCÍA / P 27

Auditoría a administración de Lía limón

Dejó el PAN millonarias 
anomalías en Á. Obregón

l El alza, pese a disputa comercial en T-MEC

BRAULIO CARBAJAL / P 17

Reporte de Agricultura de EU para 2024 

Récord de venta de maíz 
transgénico a México

l Estaba en el Reclusorio Oriente desde 2022

CÉSAR ARELLANO GARCÍA / P 4

El Contador es capo del cártel del Golfo 

Libera juez a sobrino de 
Osiel Cárdenas Guillén

Otorga la SRE 
protección a 
ex ministro 
de Ecuador
● Fue detenido por Interpol, 
pero lo liberó por ser refugiado 
 
ARTURO SÁNCHEZ JIMÉNEZ / P 22



Siguiendo el guion de reformas constitucionales pasadas, 
la mayoría morenista programó la discusión para la tar-

de y dejó la votación en lo general para las primeras horas 
de la madrugada 

IFT, INAI, Comisión Reguladora de Energía, la de Com-
petencia Económica, entre otras, pierden su estatus y sus 
funciones son absorbidas principalmente por instancias 

subordinadas al Ejecutivo Federal

L A  E S Q U I N A

Los mexicanos en Estados 
Unidos serán foco de aten-
ción constante durante los 
próximos cuatro años, de allí 
que sea muy oportuno es-
tablecer con claridad lo que 
representan para México. 
Colocarlos como baluartes 
de sus familias y sus comu-
nidades es un irreductible, lo 
mismo que el hecho de que la 
economía de la potencia nor-
teamericana sin ellos no ca-
minará. Ese es el mensaje en 
el que se deberá insistir

O P I N I Ó N Luis D. Fernández Araya
Economía ecuánime - P11

Juan Manuel Asai
Xóchitl - P8

Saúl Arellano
Niñez y derecho - P4
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Hezbolá, fenómeno 
sociológico único, 
imposible de entender 
sin mirar a fondo a la 
realidad sociopolítica 
de Oriente Medio

ACADEMIA                                                                                

El INE pide prórroga de 90 días 
para elecciones en el PJF

HISTORIA EN VIVO                                       

PAG. 5

Londres se suma a 
la escalada: autoriza 
el uso de sus misiles 
contra Rusia

MUNDO                                                        

El Instituto Nacional Electoral 
solicitó al Congreso de la Unión 
una prórroga para organizar 
debidamente las elecciones de 
jueces, magistrados y minis-
tros. La prórroga solicitad es de  
90 días con los que se trataría 

Comienza la 
desaparición 

de los órganos 
autónomos

“Mexicanas y mexicanos en EU, 
héroes y heroínas que apoyan a 

sus familias” PAG. 7

Esperamos un 
entorno mundial 
favorable y 
oportunidades 
para que nuestra 
economía avance: 
Ramírez de la O

: 

PAG. 11

de revertir las demoras judicia-
les que se sufrieron. Se propo-
ne que la elección se lleve a ca-
bo el domingo 31 de agosto del 
próximo año y no el 1 de junio, 
tal y como se estableció en la 
reforma legal. PAG. 6

La faceta mística de 
Francisco I. Madero  
y la incomodidad 
que causó en la 
sociedad mexicana 
del 1910
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• Se refirió a los 
migrantes como "hé-
roes de la patria".

 pág. 8

Sheinbaum 
reconoce el 
aporte de 
mexicanos que 
trabajan en EU

Opinión

Raúl Martínez S.
 pág. 19

Fernando Andrade
 pág. 22

Marco A. Mares
 pág. 27

Ezra Shabot
 pág. 42

Gabriela Gorab
 pág. 44

La risa es de 
los demócratas

Ian Buruma
 pág. 34

• Presentan proyecto 
de ley que limitaría el 
uso de la IEEPA.

 pág. 26

Demócratas 
buscan limitar 
abuso de Trump 
en aranceles 

Los aranceles 
generalizados 
elevarían los 

precios en miles de 
dólares al año”.

Suzan DelBene,   
legisladora demócrata.

Empresas 
y Negocios

Dinamismo de actividades económicas sigue estancado

En octubre la 
economía habría 
ligado tres meses 
de contracción
•El último trimestre comenzó con caída mensual, igual que los dos 
meses previos; “pinta un panorama económico sombrío”.

•Decreciente actividad en sectores secundario 
y terciario marca las proyecciones para el año.  pág. 6

Belén Saldívar

Finanzas 
y Dinero

Política  
y Sociedad

Diputados fusionan 
y suprimen órganos 
autónomos
• Los legisladores de Morena y sus aliados 
aprobaron por mayoría la iniciativa que mo-
difica el artículo 13 constitucional en materia 
de simplificación orgánica.

 págs. 38-39
 Con los ahorros 
que genere la 
extinción de 

estos organismos 
autónomos habrá más 
recursos para el Fondo 
de Pensiones del 
Bienestar”.

Diputados de Morena,   
sesión legislativa.

a favor y 128 en 
contra obtuvo en lo 
general la reforma. 
Hoy se discutirán 
detalles y se votará 
en lo particular. 

VOTOS
347

PPEF 2025 reducirá déficit 
fiscal: R. Ramírez de la O
• La revisión de la 
perspectiva de la 
nota soberana de 
México no se debió 
al Paquete Econó-
mico, el cual ofrece 
certidumbre para 
lograr la consolida-
ción fiscal, indicó.

 págs. 4-5

La perspectiva 
quiere decir que 
(en Moody’s) 

están enfocados en el 
mediano plazo, más que 
en el corto plazo, que es 
la comparecencia que 
hoy me ocupa”.

Rogelio Ramírez de la O,   
secretario de hacienda.

Comisionados insisten 
en preservar al Inai
• Hasta el último 
momento, los inte-
grantes del instituto 
han planteado la 
necesidad de evitar 
su desaparición 
en el marco de la 
reforma.

 págs. 39

de registros de la 
plataforma de trans-
parencia están en 
riesgo; se descono-
cería su destino.

MILLONES
15,000

• La captación de impuestos a 
septiembre alcanzó 879,588 
mdp, la cifra más baja desde 
2021; representa el 24% de los 
ingresos del gobierno.

  pág. 8

Recaudación en aduanas 
se redujo 3.65% en los 
primeros nueve meses

Finanzas 
y Dinero

FUENTE: ANAM GRÁFICO EE

Recaudación de impuestos en las aduanas | 
(ene-sep de cada año en millones de pesos)

18 19 20 21 22 23 24

925,632
943,352

785,293

876,252
896,558

912,947
879,588

• Se redujo a menos 
de la mitad que en 
meses previos.

 pág. 28

Carga aérea 
china a México 
se moderó en 
ago-sept: AFAC

FUENTE: ELABORACIÓN PROPIA
CON BASE EN DATOS DE LA AFAC

México | Tráfico de carga 
aérea desde China | VARIACIÓN 
% ANUAL

S O N D E F M A M J J A S
2023 2024

188.1

150.2148.0

131.1

59.7
49.4

76.9

Tras el fin de obras emblemáticas de la anterior administración, la actividad de la 
economía entró en una fase de aletargamiento, revelan los datos de Inegi.

FUENTE: INEGI

IGAE | CIFRAS 
DESESTACIONALIZADAS, 

VARIACIÓN PORCENTUAL

-0.10

*DATOS IOAE

N D E M SM J NF J OA A D E M S*M JF J O*A A
2022 2023 2024

0.31

1.57
1.25

-0.74
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ENCABEZA COMANDANTA SU PRIMER DESFILE MILITAR 

PREDIO, DE LA DIMENSIÓN DEL BOSQUE DE CHAPULTEPEC

Texas ofrece campos 
para deportación  

a Trump; aquí alistan 
apoyo a paisanos

S. REYES Y Y. BONILLA

Comisionada de Tierras afirma que 
antiguo rancho de 560 ha puede ser-
vir para “procesar y coordinar la mayor 
deportación de criminales”; equipo del 
magnate ya evalúa págs. 4 y 24

La Presidenta considera que plan 
de expulsiones masivas generará 
mayores problemas a EU; documenta 
aportación de mexicanos y anuncia 
asistencia jurídica vía consulados

INE pide 3 meses más 
para elección; no lo ve 
necesario Gobierno 

AVANZA EN DIPUTADOS ELIMINACIÓN DE 7 AUTÓNOMOS

ÁRBITRO reactiva organización; conside-
ra “materialmente insuficiente tiempo” ; 
solicita aplazar votación a septiembre; Se-
nado  evalúa y hoy resuelve, dice Noroña.

CLAUDIA invita a inscribirse en proceso; 
en Ejecutivo van mil anotados; anuncia 
tres iniciativas de leyes secundarias para 
complementar reforma al PJ.  págs. 8 a 10

CON 347 votos a favor y 138 en contra, Morena y aliados 
avalan en lo general reforma; hoy se discute en lo particu-
lar; perfilan crear organismo para sustituir a Cofece e IFT.  

FUNCIONES del Inai serían absorbidas por la SFP, las de la 
CRE y  CNH por Energía, Coneval por Inegi...; PAN se decla-
ra en resistencia civil para defender a organismos. 

EN  INSTITUTO deTransparencia llaman a la reflexión; 
piden no retroceder en derechos; relatoras de la ONU ad-

vierten riesgo de socavar derecho a la privacidad.  págs. 6 y 7

SHEINBAUM destaca en el 114 aniversario del inicio de la Revolución las transformaciones; asegura que 
México es visto con admiración en el mundo; destaca apoyo de Fuerzas Armadas en seguridad y obras; 
éstas refrendan lealtad a la Presidenta y a la nación; cientos de familias aplauden a contingentes. pág. 12

SINALOA: DEFIENDE 
ROCHA A POLIS CON 
MENOS CONFIANZA

Reino Unido apoya,  
como EU, usar contra 
Rusia sus misiles de  
largo alcance pág. 25

HABITANTES de Culiacán, Los Mochis 
y Mazatlán desconfían de agentes que el 
gobernador quiere mantener a pesar de 
no tener exámenes de control; confían 
más en el Ejército, la Marina y la GN. pág. 15

HOY ESCRIBEN

JAVIER SOLÓRZANO

BERNARDO BOLAÑOS

PEDRO SÁNCHEZ

Una reforma con calzador pág. 2

La ideología de género de Trump pág. 6

Trump no sustituye a la oposición pág. 9

LA MANDATARIA, ayer  
con el general Trevilla y 

el almirante Morales.

Mil 983 aspirantes a 
juzgadores inscritos;  
se requieren 5,3793

Fo
to

|C
ua

rt
os

cu
ro

Policías de Culiacán  
se opusieron a hacer la 
prueba de confianza99

UBICACIÓN: Texas, a 
 unos 50 km de McAllen  
y a lo largo de río Grande

EXTENSIÓN:  
567 hectáreas  
(1,402 acres)

EL ESPACIO

MAMA ININEE

SONORA

COAHUILA

NL

TEXAS

MCALLEN
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EN LA ALCALDÍA XOCHIMILCO 

Personal de limpia 
denuncia abusos 
CDMX10 

PARTICIPA EN EVENTOS DEL PAN Q. ROO 

Carlos Orvañattos 
descttida a vecinos 
de Cttajimalpa 
CDMXU 

DIPUTADOS EN LO GENERAL 

1\ valan desapariciótt 
lle 7 orgattisntos 
att tÓUOlllOS 
CDMX6 

RED CE CORRUPCIÓN PANISTAMI'ixlcO 3 

DURANTE SU SEXENIO 

Salario de Claudia 
y altos fUncionarios 
fi() amne11tará 
MÉXIC03 
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CONEVAL ESTA REBASADO EN SUS FUNCiONES, EXTERNOS HACEN SU CHAMBA4 
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Contra cáncer, detección oportuna Detallan requisitos para pensión

TODO MÉXICO

EL RADAR EXCÉLSIOR

Foto: Especial

La estrategia DETECTO consiste en realizar una tomografía de 
baja dosis a personas que tengan factores de riesgo.

Con la finalidad de lograr una intervención temprana, 
el INCan puso en marcha, el Programa de Detección 
Oportuna de Cáncer de Pulmón (DETECTO).

Su coordinadora, Marisol Arroyo Hernández, 
explicó que la estrategia consiste en realizar una 
tomografía de baja dosis a personas que tengan 
factores de riesgo y prevenir afectaciones.

“Es decir, aquellas que tengan 50 años de edad 
o más, que hayan tenido exposición a tabaco, que 
hayan fumado o que sigan fumando o que cocinen 
o trabajen con leña, o que padezcan Enfermedad 
Pulmonar Obstructiva Crónica (EPOC)”, indicó. El 
cáncer de pulmón no produce síntomas sino hasta 
que está avanzado, precisó.  — Patricia Rodríguez Calva

La titular de la Secretaría de Bienestar, Ariadna 
Montiel, publicó en sus redes sociales los 
documentos que deben presentar los adultos 
mayores que deseen registrarse por primera vez 
para la pensión de Bienestar.

Los documentos son: identificación oficial 
vigente, acta de nacimiento, CURP, comprobante 
de domicilio y teléfono de contacto.

Los horarios y módulos de atención se pueden 
consultar en la página: gob.mx/bienestar.

El registro “se realiza del 19 al 30 de 
noviembre para quienes ya cumplieron o 
cumplen 65 años al 31 de diciembre de 2024”, 
especificó.  — Ernesto Méndez

POLÍTICA  
NACIONAL

TUMBAN A DIRIGENTE ESTATAL DEL PAN. El Tribunal Electoral de Guanajuato invalidó 
la convocatoria y los lineamientos de la elección interna del Partido Acción Nacional, por no 
ser paritarias, lo cual deja al diputado local Aldo Márquez Becerra sin investidura. Además, se 
ordenó una convocatoria en la que se dé mayor beneficio al género femenino. —  Andrés Guardiola

No está blofeando… 
sí los va a deportar
En las películas hollywoodenses sobre desastres naturales o in-
vasiones extraterrestres, siempre ocurre un final feliz: los volca-
nes se apagan repentinamente, los humanos descubren cómo 
derrotar a los alienígenas, el meteorito se parte en dos y no acaba 
con el mundo, el diluvio cesa y sale el sol, etcétera.

Quizá eso es lo que algunos están esperando que ocurra con 
las amenazas de Donald Trump de llevar a cabo “la depor-
tación más grande de la historia”. Que a la hora de la hora, él 
recapacitará y se dará cuenta de que su promesa de campaña 
de sacar de Estados Unidos a cientos de miles de personas que 
viven y trabajan allí sin permiso no es sólo inhumana, sino im-
práctica, costosa e inconveniente. 

Comparto el deseo de que no tengamos que vivir un regreso 
masivo de compatriotas, depositados a la fuerza del otro lado de 
la frontera. Pero si uno mira las señales, tiene que concluir que 
Trump no está jugando. Está decidido a cumplir su amenaza. 

Esta semana se dio a conocer que el estado de Texas, gober-
nado por el republicano Greg Abbott, compró un terreno de 
mil 402 acres (567 hectáreas) en el condado de Starr –frente a 
Camargo, Tamaulipas– para que sirva como centro de deten-
ción para personas sujetas a deportación. 

La comisionada de Tierras, Dawn Buckingham, escribió 
al presidente electo para ofrecerle el lote. Aunque el equipo de 
Trump no dijo si lo aceptaría, envió una respuesta, a través de la 
futura vocera de la Casa Blanca, que no deja lugar a dudas sobre 
las intenciones del gobierno que iniciará funciones el próximo 20 
de enero: “Desde el primer día, el presidente Trump usará todos 
los recursos disponibles para resguardar la frontera, proteger a 
las comunidades y lanzar la más grande operación masiva de 
deportación de inmigrantes ilegales criminales de la historia”.

Por si alguien pensara que esa declaración no es suficien-
temente clara, basta ver el equipo que ha ido conformando el 
presidente electo y que tendrá que ver con los asuntos interna-
cionales y fronterizos. Para comenzar, ahí estará Marco Rubio, 
el senador de origen cubano, quien se desempeñará como se-
cretario de Estado y tuvo varias confrontaciones verbales con el 
expresidente Andrés Manuel López Obrador, acusándolo de 
entregar partes de México al crimen organizado y de defender 
a las dictaduras de Cuba, Nicaragua y Venezuela.

También estará Stephen Miller, quien fue asesor de Trump 
durante su primer periodo en la Presidencia y se encargaba del 
área de discursos de la Casa Blanca. Se le considera autor de la 
idea del muro fronterizo y de la política de separar a los niños 
migrantes de sus padres. Ahora será jefe de gabinete adjunto. 

Tom Homan, quien fungió director interno del Servicio de 
Inmigración y Control de Aduanas (ICE, por sus siglas en inglés) 
fue designado “zar de la frontera”, una posición inexistente den-
tro del gobierno estadunidense, pero que, por lo mismo, permite 
que quien se desempeñe en ella evite la supervisión del Con-
greso. Exmiembro de la Patrulla Fronteriza, Homan ha dicho 
en entrevistas recientes que quien se encuentra ilegalmente en 
el país “está en problemas”. 

Además de estos nombramientos, Trump ha dejado muy 
claro que invocará poderes especiales, como una declaración de 
emergencia, a fin de usar a las fuerzas armadas, si es necesario, 
en las operaciones para deportar a miles de migrantes. 

Mientras todo eso ocurre en Estados Unidos, el gobierno de 
México parece no haber tomado nota de la situación. En el pro-
yecto de Presupuesto de Egresos no existe un rubro destinado a 
aliviar un eventual influjo masivo de migrantes deportados, que 
podría causar un caos en la frontera. 

¿Dónde serían ubicados dichos migrantes? ¿Acaso se les de-
jaría a su suerte en las calles de Matamoros, Reynosa, Nuevo 
Laredo, Ciudad Juárez, Nogales, Mexicali y Tijuana?

Otro posible escenario negativo es la afectación de las re-
mesas, gracias a las cuales subsisten muchísimas familias 
mexicanas. 

Se vale esperar lo mejor. Lo que es un error es no prepararse 
para lo peor y creer que con declaraciones floridas sobre lo mu-
cho que aportan los migrantes a la economía de Estados Unidos 
se van a detener las intenciones de botar a miles y miles de ellos.

Bitácora 
del director
Pascal Beltrán del Río
pascal.beltrandelrio@gimm.com.mx

REALIZARÁN 
PESQUISAS 
para identificar 
y procesar a 
integrantes del 
PJ por faltas 
administrativas

POR LETICIA ROBLES  

DE LA ROSA

leticia.robles@gimm.com.mx

En la nueva dinámica en el 
interior del Poder Judicial 
de la Federación existirán 
“agentes investigadores” 
que harán las averiguacio-
nes en torno a acusaciones 
de abusos, corrupción, faltas 
administrativas contra jue-
ces, magistrados, ministros 
y particulares; además, los 
visitadores judiciales vigi-
larán que los juzgadores no 
retrasen asuntos e impartan 
justicia de acuerdo con los 
criterios que les establezcan.

La propuesta de nueva 
Ley Orgánica del Poder Ju-
dicial de la Federación, en-
viada ayer por la presidenta 
Claudia Sheinbaum al Se-
nado, establece que “el Ple-
no del Tribunal de Disciplina 
Judicial, mediante acuerdos 
generales, designará la es-
tructura orgánica a través 
de la cual la persona titular 
del Órgano de Investigación 
se apoyará para ejercer sus 
funciones.

“En dichos acuerdos se 
debe prever la existencia 
de agentes investigadores, 
quienes serán funcionarios 
que cuenten con las com-
petencias necesarias para 
realizar las investigaciones y 
demás actuaciones que re-
sulten necesarias”, dice.

Este órgano tendrá las 
facultades de “llevar a cabo 
las investigaciones por faltas 
administrativas del perso-
nal jurisdiccional del Poder 
Judicial de la Federación; 
ordenar la recolección de 
indicios y medios de prue-
ba que estime conducentes 
para llegar a la verdad mate-
rial de los hechos, así como 
desahogarlos en su momen-
to procesal oportuno.

“Llamar a comparecer 
y apercibir a personas que 
aporten elementos de prue-
ba; requerir información y 
documentación a las autori-
dades que resulten necesa-
rias para el esclarecimiento 
de los hechos y conductas 

investigadas; requerir infor-
mes y documentación a la 
Unidad de Inteligencia Fi-
nanciera de la Secretaría de 
Hacienda y Crédito Públi-
co, o a la Comisión Nacional 
Bancaria y de Valores, para 
que provean la información 
contable y financiera nece-
saria para el trámite de una 
investigación.

“Solicitar la aplicación 
y ejecución de las medidas 
necesarias para impedir que 
se pierdan, destruyan o alte-
ren los indicios, una vez que 
tenga noticia de los mismos; 
inspeccionar, en el ámbito 
de su competencia, el fun-
cionamiento administrativo 
de los órganos jurisdiccio-
nales a partir de las que-
jas interpuestas en contra 
de funcionarias o funcio-
narios adscritos a ellas o de 
los indicios señalados por 

el Órgano de Evaluación de 
Desempeño Judicial en el 
ejercicio de sus funciones 
e imponer las medidas de 
apremio para hacer cumplir 
sus determinaciones, a que 
se refiere el artículo 97 de la 
Ley General de Responsa-
bilidades Administrativas”, 
dice la propuesta.

En un paquete de refor-
mas, que incluye cambios a 
la Ley General de Respon-
sabilidades Administrativas 
y la nueva Ley de Carrera 
Judicial, la Presidenta de la 
República concluye el entra-
mado jurídico derivado de la 
reforma al Poder Judicial.

En la nueva Ley Orgáni-
ca del Poder Judicial existen 
similitud con la vigente, sólo 
varía en cuanto a la nue-
va integración de la Corte, 
el periodo de duración de 
los ministros, así como a la 

nueva condición de ser elec-
tos popularmente. Introduce 
todo lo referente con el nue-
vo Tribunal de Disciplina 
Judicial, que será el encar-
gado de vigilar a los juzga-
dores desde dos vertientes: 
trabajo judicial y comporta-
miento ético, para lo cual se 
auxiliará de “inspectores” y 
“agentes”.

El Tribunal contará tam-
bién con Órgano de Evalua-
ción, que podrá auxiliarse de 
los visitadores judiciales ya 
existentes. Tendrá el objetivo 
de evaluar a todos los juzga-
dores, a partir de que cum-
plan 90 días en el cargo; en 
caso de que no juzguen con-
forme a los criterios fijados 
por el Tribunal de Disciplina 
Judicial, serán retirados del 
cargo par recibir capacita-
ción; si no pasan las evalua-
ciones serán dados de baja.

También “el Pleno, las 
Comisiones y la Secretaría 
General de Acuerdos (del 
Tribunal de Disciplina) po-
drán ordenar al Órgano de 
Evaluación la realización de 
evaluaciones de seguimien-
to al desempeño judicial, 
siempre que a su juicio exis-
tan elementos que hagan 
presumir irregularidades 
cometidas por un magistra-
do, magistrada, jueza o juez 
federales.

“Sin prejuicio de lo pre-
visto en el párrafo anterior, 
el Órgano de Evaluación de-
berá realizar una evaluación 
intermedia y una evaluación 
final a las personas titulares 
de los órganos jurisdiccio-
nales del Poder Judicial de la 
Federación en el curso de su 
mandato”, ordena.

REFORMA AL PODER JUDICIAL

Agentes investigadores 
vigilarán a juzgadores

La presidenta Claudia 
Sheinbaum reiteró su lla-
mado a las personas que 
cumplen con los requisitos 
a realizar su registro a las 
candidaturas para la elec-
ción por voto popular de 
jueces, ministros y magis-
trados del Poder Judicial, 
antes del 24 de noviembre.

“A todas las y los jóve-
nes que cumplen con los 
requisitos, la invitación, a 
que sean parte del Poder 
Judicial”, manifestó la man-

dataria durante su confe-
rencia matutina. 

“Entonces, creemos 
que se va a cumplir en 
estos días, no hay que 
adelantarse. Ayer hubo 
muchas inscripciones y 
estos días estamos segu-
ros que así lo va a haber”, 
añadió durante la confe-
rencia en la que también 
informó que firmó las tres 
iniciativas de leyes secun-
darias como parte de la 
reforma al Poder Judicial: 
Ley Orgánica del Poder 
Judicial; la nueva Ley de 
Carrera Judicial; y la Ley 
de Responsabilidades 
Administrativas.

 — De la Redacción

Urgen a 
inscribirse 
a comicios

Foto: Alejandro Aguilar

La consejera jurídica del Ejecutivo Federal, Ernestina Godoy, dijo 
que las leyes secundarias garantizarán el desempeño en el PJ.

 l Investigaciones por faltas 
administrativas.

 l Ordenar la recolección de 
indicios y medios de prue-
ba, así como desahogarlos 
en el momento procesal 
oportuno.

 l Llamar a comparecer  
y apercibir a personas  
que aporten elementos  
de prueba.

 l Requerir información y 
documentación a las auto-
ridades que resulten nece-
sarias.

 l Solicitar informes y docu-
mentación a la UIF o a la 
Comisión Nacional Bancaria 
y de Valores.

FACULTADES QUE 
TENDRÁ EL ÓRGANO 
DE INVESTIGACIÓN





FABIOLA MARTÍNEZ 

Y LILIAN HERNÁNDEZ

El Instituto Nacional Electoral 
(INE) solicitó al Poder Legislativo 
una prórroga de 90 días, como vía 
para alcanzar una “óptima” elec-
ción judicial, y compensar el des-
fase provocado por los litigios en 
contra de esta reforma.
La Constitución ordena celebrar 

estos comicios el primero de junio 
y los consejeros piden que se tras-
lade a la primera semana de sep-
tiembre próximo.
“Los tiempos materialmente no 

son suficientes para que estos pro-
cesos puedan acortarse en tiempos 
brevísimos, pues podría ponerse en 
riesgo alguna de las etapas del pro-
ceso electoral”, se indica en la carta 
firmada por los 11 consejeros y la 
secretaría ejecutiva del instituto.
Si bien la mañana de este miér-

coles, al instalar la comisión es-
pecial para organizar la elección 
judicial, los tres consejeros inte-
grantes hicieron énfasis en que se 
cumplirá con la misión en tiempo y 
forma, la solicitud de prórroga fue 
explícita desde la víspera, duran-
te la reunión que sostuvieron los 
consejeros con la secretaria de Go-
bernación, Rosa Icela Rodríguez.
Si el Legislativo acepta la peti-

ción, estos comicios tendrían un 
margen de preparación de alrede-
dor de nueve meses, el mismo ran-
go de la organización del proceso 
electoral 2023-2024.

En la solicitud se exponen dis-
tintos argumentos de tipo admi-
nistrativo y jurídico acerca de la 
magnitud de la tarea: preparar 
una elección sin precedente y de un 
alcance mucho mayor a las antes 
organizadas, toda vez que deberá 
elegirse por voto ciudadano a 881 
juzgadores.
Lo anterior implica desde el di-

seño e impresión de las boletas y 
demás papelería electoral, hasta su 
distribución y resguardo, así como 
la capacitación del personal que a 
su vez debe buscar a los ciudadanos 
que trabajen como funcionarios de 
casilla en un proceso histórico.
“Todo lo anterior amplía la res-

ponsabilidad de organización, 
pues el material y documentación 
electoral a imprimir aumentará de 
manera considerable y, por ende, 
los tiempos para el desarrollo de es-
ta actividad se deben ampliar en la 
misma proporción”, argumentaron.
En medio de una advertencia de 

recorte, puesto en la mesa por los 
propios legisladores, para reducir 
los 13 mil 205 millones solicitados 
por el INE para dichas votaciones, 
los consejeros indican que el tama-
ño de la elección significa aumento 
tanto material como logísticos de 
los recursos del instituto.
Mencionan sobre todo que es un 

episodio novedoso para todos, fun-
cionarios y ciudadanos, de ahí que 
en el contexto actual “los tiempos 
materialmente no son suficientes”.
Señalan, entre otros factores, 

la necesidad de correr los plazos 

administrativos para licitaciones, 
mismos que de incumplirse aca-
rrearía responsabilidades ante el 
órgano fiscalizador.
Igualmente recalcan que rumbo 

a estos comicios es necesario deli-
mitar una geografía para la emi-
sión del voto, asunto que apenas 
anoche se revisaba en comisiones 
unidas, tanto la Especial como la 
del Registro Federal de Electores, 
donde fue aprobado sólo “de ma-
nera precautoria” un anteproyecto 

de acuerdo que deberá subirse a 
consejo general. 
La división electoral tradicional 

está integrada por 300 distritos, 
pero el Poder Judicial tiene otra 
circunstancia.
En la carta dirigida a los presi-

dentes de ambas cámaras del Con-
greso de la Unión, los morenistas 
Gerardo Fernández Noroña y Ser-
gio Gutiérrez Luna, el INE pide 
que hagan las gestiones legislativas 
pertinentes para “determinar que 

la jornada electoral del proceso 
electivo extraordinario de 2025 no 
se lleve a cabo el primero de junio 
de ese año sino 90 días posteriores 
a esta fecha”.
En tanto, el calendario prelimi-

nar de esta elección incluye 380 
actividades, desde la prepara-
ción, convocatoria y postulación 
de candidaturas hasta la jornada 
comicial, cómputos, asignación de 
cargos, calificación y declaratoria 
de validez de la elección. 

FABIOLA MARTÍNEZ

Y LILIAN HERNÁNDEZ

A primera hora de ayer, el Instituto 
Nacional Electoral (INE) arrancó 
los trabajos de la comisión tempo-
ral responsable de coordinar los 
trabajos de la elección judicial, con 
el compromiso de avanzar en tiem-
po y forma respecto del mandato 
constitucional. Los tres consejeros 
integrantes de esta comisión, Jorge 
Montaño (presidente), Rita Bell Ló-
pez y Norma de la Cruz, aprobaron 
el programa de trabajo; el plan inte-
gral y el calendario de este proceso 
electoral extraordinario y definieron 
las fechas –con desfase respecto al 
plan inicial– para la instalación de 
los consejos locales y distritales, es-
to es, la estructura descentralizada 
del INE.

El secretario técnico de la comi-
sión, Roberto Carlos Félix López, 
quien es además responsable del 
Servicio Profesional Electoral Nacio-
nal, subrayó al presentar un resumen 
del plan de trabajo: “este programa 
pretende someter y establecer como 
propósito, garantizar en tiempo y en 
forma el ejercicio de las atribuciones 
constitucionales y legales que le han 
sido encomendadas al INE para este 
proceso electivo”.
De la Cruz recalcó que deben 

cumplir a cabalidad el mandato 
constitucional, en los seis meses 
disponibles para ello.
“Nos avientan esta cosa que se 

llama proceso electivo del Poder 
Judicial, una vez más vamos a estar 
dando buenas cuentas. No va a ser 
simple, soy optimista, pero no les 
puedo mentir, va a estar complicado, 
pero también creo que nos va a dejar 

muchas experiencias y la oportuni-
dad de innovar.”
Montaño mencionó que el ca-

mino por delante es “difícil” pero 
prometió “buenos resultados y 
enseguida declaró legalmente ins-
talada la comisión.
La consejera López declaró que 

este proceso electoral histórico “es 
un reto en términos organizacio-
nales” aunque igualmente subrayó 
que el INE “estará a la altura de la 
demanda ciudadana que espera un 
proceso justo, equitativo, transpa-
rente y bien organizado”.
Ello, añadió, “pese a las tribula-

ciones que pesan en torno a quienes 
no hemos hecho más que trabajar y 
buscar lo mejor y la mejor vía para 
garantizar lo que hoy es un mandato 
constitucional plenamente válido”.
Al mismo tiempo de este arran-

que de trabajos, la representación 

jurídica del INE entregaba al Legis-
lativo su petición para prorrogar 90 
días estos comicios. 

Se afina el 
marco geográfico

Comisiones del INE aprobaron la 
primera propuesta de “armoniza-
ción” del marco geográfico para la 
elección de 881 juzgadores, proceso 
para el que se postularían 5 mil 379 
candidatos.
El siguiente trabajo del instituto 

es definir si instala 170 mil casillas 
en todo el país, como en junio pa-
sado, o se opta por 80 mil. Según 
fuentes del INE, los consejeros se 
inclinan por esta segunda opción, 
a fin de reducir costos y complicar 
menos la logística.
Según este primer proyecto 

geográfico, se busca tomar de ba-
se el modelo ya conocido por los 
ciudadanos, es decir, 300 distritos 
electorales y una boleta por cada 

tipo de comicios, aunque esta vez 
recibirían seis papeletas. 
En esa perspectiva, tres serían 

para cargos nacionales (ministros, 
Tribunal de Disciplina Judicial y Sa-
la Superior del Tribunal Electoral) 
y tres para aspirantes a funciones 
regionales o locales (tribunal co-
legiado de circuito y de apelación, 
juzgado de distrito y sala regional 
del Tribunal Electoral).
Durante la sesión de las comisio-

nes unidas se indicó que el objetivo 
es que cada voto “tenga el mismo 
valor”, aunque en la operación 
específica se harían “conglomera-
dos” de distritos, salvo el caso de 
seis entidades donde la división 
judicial abarca municipios de dos 
estados.
En tanto, Jorge Montaño, presi-

dente de la comisión especial para 
esta elección, señaló que con este 
trabajo inicial “queda manifiesta la 
buena fe del INE respecto al man-
dato constitucional”.

INE pide 90 días más para preparar 
las elecciones en el Poder Judicial 

LA OSCURIDAD ! MAGÚ

El calendario preliminar de las votaciones incluye unas 380 actividades

Estos progresos contradicen la petición de prórroga

LITIGIOS ALTERARON EL PROCESO; CIERTAS ETAPAS PODRÍAN PELIGRAR
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El instituto instala órgano para los comicios y avanza en mapas
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Aprueban desaparecer 
los órganos autónomos

Con los votos asegurados que rebasan la 
mayoría calificada, los diputados de More-
na, PVEM y del PT aprobaron en lo general 
reformas a 13 artículos a la Constitución 
a instancias del expresidente Andrés Ma-
nuel López con lo cual se avala la simpli-
ficación orgánica o extinción de órganos 
autónomos.

Con esta reforma se plantea que los ór-
ganos autónomos desaparecen o sus facul-
tades se fusionan.1

Uno de los argumentos esgrimidos en 
la iniciativa es que en México los órganos 
constitucionales autónomos carecen de le-
gitimidad democrática, pues fueron crea-
dos “como respuesta a la venta de las pa-

raestatales y a las recomendaciones por or-
ganismos internacionales para descentra-
lizar a la administra pública federal”.

Fue Ricardo Monreal, coordinador de 
los diputados de Morena, quien explicó la 
reforma constitucional y los cambios que 
conlleva la simplificación orgánica, quien 
aclaró que la reestructuración no implica 
la desaparición de funciones clave, sino la 
adaptación de la estructura jurídica de los 
órganos autónomos.

“La reforma busca transformar los ór-
ganos autónomos en organismos descen-
tralizados, asegurando su independencia 
técnica y patrimonial”, indicó el diputado 
por Zacatecas.

De acuerdo la reforma, la Comisión Fe-
deral de Competencia Económica (Cofece) 
y el Ifetel serán organismos que contarán 
con patrimonio propio y personalidad jurí-
dica para garantizar su autonomía.

El objetivo principal es garantizar la 
independencia técnica y patrimonial  los 
nuevos organismos, como el Instituto Fe-
deral de Telecomunicaciones y Cofece.

Así, de acuerdo con el dictamen, las 
facultades de la la Comisión Federal de 
Competencia Económica serán absorbi-
das por la Secretaría de Economía.

Las de Instituto Federal de Telecomuni-
caciones, por la Secretaría de Infraestruc-
tura, Comunicaciones y Transportes.

Sesión en  la Cámara de Diputados. 

La mayoría de Morena, PVEM y PT 
avalaron en lo general la modi" cación 
a 13 artículos de la Constitución; 
habrá cambios a propuesta de 
Sheinbaum para INAI, Cofece, Ifetel, 
Coneval, Mejoradu, CRE, CNH

Eloísa Domínguez
nacional@cronica.com.mx

Cámara de Diputados

El Instituto Nacional de Estadística y 
Geografía (Inegi) absorberá las del Con-
sejo Nacional de Evaluación de la Política 
de Desarrollo Social

La Secretaría de la Función Pública, ór-
ganos de control del Poder Judicial, de los 
organismos constitucionales autónomos, 
contralorías del Congreso de la Unión.

“Se replica esta estructura en el ámbito 
estatal con sus contralorías o áreas homó-
logas del Poder Ejecutivo, Legislativo y Ju-
dicial”, delm 1Instituto Nacional de Trans-
parencia, Acceso a la Información y Pro-
tección de Datos Personales. 

La Comisión Nacional de Hidrocarbu-
ros la absorbe la Secretaría de Energía. La 
Comisión Reguladora de Energía a la Se-
cretaría de Energía Y la Comisión Nacional 
de Mejora Continua de la Educación a la 
Secretaría de Educación Pública. 

“Todo eso se va a modificar del dicta-
men aprobado por la Comisión de Puntos 
Constitucionales y se va a dar paso a nue-
vas disposiciones que en síntesis, podría 
decirles, otorga independencia técnica y 
otorga patrimonio propio y también per-
sonalidad jurídica propia”, afirmó el líder 
parlamentario.

Aunque no es lo mismo un órgano au-
tónomo constitucional que un organismo 
descentralizado o desconcentrado, son fi-
guras jurídicas totalmente distintas, pero 
los nuevos organismos estarán diseñados 
para asegurar su independencia técnica y 
contar con su propio patrimonio.

En cuanto a la designación de los titu-
lares de estos nuevos organismos, Monreal 
especificó que será el Senado quien tome 
la decisión, a partir de una propuesta del 
Ejecutivo federal. “El Senado… En la ley 
reglamentaria se va a especificar todo eso, 
pero la propuesta sería que a propuesta 
del Ejecutivo federal o de la Presidenta, el 
Senado decida quién encabeza esos órga-
nos descentralizados”, indicó el diputado.

El Senado analizará la solicitud del INE de 
aplicar una prórroga de 90 días para llevar 
a cabo la elección del Poder Judicial luego 
de que el órgano electoral advirtió insufi-
ciencia de tiempo.

El Instituto Nacional Electoral argu-
mentó que el tiempo disponible no es sufi-
ciente para organizar un proceso electoral 
de la magnitud que requiere este tipo de 
comicios, programados para el primer do-
mingo de junio de 2025.

El presidente del Senado, Gerardo Fer-
nández Noroña, informó que este martes 
la Cámara Alta recibió una petición del ór-
gano electoral donde le plantean esta pró-
rroga pues explicaron que los recursos jurí-
dicos y amparos que se interpusieron con-
tra la reforma judicial en un intento por 
frenarla, alentaron durante 60 días ese 
proceso.

“Lo estamos evaluando, lo determina-
ríamos mañana (jueves) Lo estamos eva-
luando”, explicó.

“Nos plantearon que durante 60 días 
han estado detenidos ( los trabajos) por 

La posible desaparición del INAI pone 
en riesgo los 15,000 millones de archi-
vos alojados en la Plataforma Nacional 
de Transparencia (PNT), advirtió Nor-
ma Julieta del Río Venegas, Comisiona-
da del INAI. Durante la inauguración del 
Foro Buenas Prácticas Digitales del Sis-
tema Nacional de Transparencia, reali-
zado en la Universidad Panamericana 
Campus Guadalajara, la comisionada 
expresó su preocupación ante la falta 
de previsión en la iniciativa de reforma 
constitucional que propone eliminar es-
te organismo autónomo. 

“La iniciativa no menciona qué pasa-
rá con la Plataforma Nacional de Trans-
parencia, una herramienta tecnológica 
reconocida mundialmente que permite a 
las personas ejercer su derecho de acce-
so a la información y protección de datos 
personales”, destacó Del Río.

La comisionada también señaló que 
esta plataforma no debería quedar ba-
jo el control del Poder Ejecutivo, ya que 
gran parte de su contenido pertenece a 

los recursos que se habían presentado, 
ellos fueron muy obedientes. Ya el Tribu-
nal Electoral dijo que nada puede detener 
el proceso electoral, entonces ellos plan-
tean que hay esta necesidad. Lo estamos 
evaluando”, estableció

—¿Lo están considerando?
—Lo tienes que considerar, pues es una 

petición del órgano electoral. Tú no pue-
de decir, desecha ya. Lo estamos evaluan-
do. De hecho buscaré a la consejera pre-
sidenta, (…) para ver si a marchas forza-
das puede salir en el plazo previsto, que 
es lo ideal.

SE LLEGARA A LA META

Fernández Noroña, informó que hasta es-
te miércoles se han inscrito 3 mil 983 per-
sonas para la elección del Poder Judicial.

“Va muy bien, faltan todavía tres días 
enteros, yo creo que va a hacerse reali-
dad… el estilo nacional es hasta el final, 
al último momento. Vamos a hacer ajus-
tes para que no vaya a tener dificultades 
la plataforma”. (Alejandro Páez)

otras entidades, como estados, muni-
cipios, universidades y sindicatos. “No 
puede ni debe pasar al Ejecutivo porque 
no le pertenece toda la información. Va-
mos a luchar hasta el final”, subrayó.

IMPORTANCIA Y MAGNITUD DE LA PNT

De acuerdo con expertos citados por Del 
Río, los 15,000 millones de registros al-
macenados en la PNT equivalen a 40 ve-
ces el contenido del Archivo General de 
la Nación, lo que refuerza su relevancia 
como el repositorio de información pú-
blica más importante del país.

En el evento también participaron 
figuras clave como Juan José Frangie 
Saade, Presidente Municipal de Zapo-
pan; Salvador Romero Espinosa, Comi-
sionado ciudadano del ITEI y Coordina-
dor de la Comisión de Tecnologías de 
la Información del Sistema Nacional de 
Transparencia; y Juan Alberto Ruvalca-
ba González, representante del Capítulo 
Occidente del Ilustre y Nacional Colegio 
de Abogados de México. (Diego Araiza)

Senado evalúa petición del INE 
de prorrogar elección de jueces

ESPECIAL





EXTRADITAN A EU A CAPO DE LA FAMILIA MICHOACANA. En el Aero-
puerto Internacional de la Ciudad de México elementos de la FGR entregaron 
en extradición a autoridades estadounidenses a Miguel Ángel Berraza Villa, 
La Troca, quien fue detenido hace 15 años por la Policía Federal. El acusado, 
identiKcado como el principal introductor de metanfetamina y cristal de esa 
organización a EU, es requerido por una Corte Federal de Texas.

AVANZA EN EDOMEX DESPENALIZACIÓN DEL ABORTO. La Comisión de 
Equidad de Género del Congreso del Estado de México aprobó anoche, por ma-
yoría de 12 votos a favor y uno en contra del PAN, la propuesta de iniciativa para 
despenalizar la interrupción del embarazo en la entidad, con el Kn de que este 
documento sea puesto a consideración del pleno legislativo el próximo lunes 25 
de noviembre y ahí se vote por urgente y obvia resolución.
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Le sale rival a Álvarez 
Máynez para dirigir MC
LA EXCANDIDATA de Movimiento Ciudadano a la guber-
natura de Morelos y exdiputada federal, Jessica Ortega de la 
Cruz, se registró ayer como aspirante a la dirigencia del Consejo 
Nacional del instituto político, cargo para el cual se apuntó el 
martes el excandidato a la Presidencia de la República.

México

No se toma a la ligera el tema, señala

Sheinbaum ve más problema para 
EU con las deportaciones masivas

| Por Yulia Bonilla
yulia.bonilla@razon.com.mx

E
n medio del endurecimiento 
de la amenaza del presidente 
electo de Estados Unidos, Do-
nald Trump, respecto a ordenar 

deportaciones masivas, la Presidenta 
Claudia Sheinbaum consideró que esto 
provocará más problemas a aquel país. 

“Frente a lo que se ha hablado de las 
deportaciones, ¿quién va a tener los ma-
yores problemas? Estados Unidos”, dijo 
la mandataria, en conferencia de prensa. 

Sheinbaum Pardo negó que su admi-
nistración esté tomando a la ligera las 
advertencias del republicano, y aseguró 
que ya se trabaja en los puntos que se to-
carán al momento de entrar en conver-
sación sobre este tema, entre los cuales, 
destacó, se hará saber a Estados Unidos 
lo que los mexicanos representan para la 
economía de ese país. 

“Siempre van a tener nuestro apo-
yo nuestros paisanos y paisanas, pero, 
además, las y los mexicanos en Estados 
Unidos son trabajadores de primera, tra-
bajadoras de primera, y contribuyen de 
manera muy importante a la economía 
de Estados Unidos, y todo eso es muy 
importante que quede en blanco y negro, 
y eso es en lo que estamos… ya tenemos 
prácticamente listo este documento para 
el momento en que hablemos con Esta-
dos Unidos”, expresó.

La Presidenta anunció que en breve 
iniciará reuniones con los titulares de 
los consulados mexicanos en el extran-
jero para abordar temas como la moder-
nización, digitalización y mejora de los 
servicios que se ofrecen a los connacio-
nales, pero hizo hincapié en que habrá 

LA PRESIDENTA reitera que connacionales 
allá “siempre tendrán nuestro apoyo”; desta-
ca su papel en la economía de ese país; alista 
reunión con cónsules para asistencia jurídica 

Sale rumbo al norte nuevo 

éxodo con 3 mil personas
| Por Jorge Butrón
jorge.butron@razon.com.mx

 
UNOS TRES MIL migrantes salieron la 
mañana de este miércoles de Tapachula, 
Chiapas, para intentar llegar a la frontera 
norte de México y pedir asilo en Esta-
dos Unidos antes de que asuma Donald 
Trump la presidencia de ese país, en ene-
ro de 2025.

De acuerdo con Luis García Villagrán, 
director del Centro de DigniWcación Hu-
mana, el éxodo tiene la estrategia de avan-
zar por las noches, debido a que buscan 
ganar más tiempo y llegar más rápido a los 
municipios; además, que por la noche, no 
tienen tantos problemas con el clima.

“Salieron por la madrugada, 
pero esta vez caminarán por la 
noche, debido a que camina-
rán más rápido, porque buscan 
llegar lo más pronto posible a la 
Ciudad de México, y después a 

la frontera norte”, indicó García Villagrán.
Explicó que es muy difícil que se su-

men a la caravana que salió hace 15 días 
de Tapachula y Tuxtla Gutiérrez, debido 
a que ellos han avanzado mucho y se es-
pera que en una semana puedan comen-
zar a arribar a la Ciudad de México.

En este tema, indicó que la primera 
caravana llegó a Niltepec, Oaxaca y se 
espera que en dos días más lo haga a Ju-
chitán, para enWlarse a la capital del país. 
“Nosotros prevemos que en una semana 
estaremos llegando a la Ciudad de Méxi-
co, porque están avanzando muy rápido. 
En las anteriores caravas estos recorridos 
los hacíamos en mes y medio, pero ahora 
van 15 días y siguen caminando”.

El activista señaló que en 
cada una de las localidades a 
donde llegan, cambian a los 
líderes del éxodo, debido a que 
hay amenazas y no quieren po-
nerse en riesgo.

una atención especial en los de Estados 
Unidos, para acercar la asistencia jurídica 
a los paisanos.

Añadió que el principal tema en las re-
presentaciones de nuestro país en el ve-
cino del norte “tiene que ver con el apoyo 
jurídico, más ahora que es muy importan-

CIENTOS de migrantes irregulares salieron ayer de Tapachula, Chiapas.

SEGÚN LA ONG American 
Inmigration Council, depor-
tar a un millón de personas 
cada año implicaría un costo 
anual de 88 mil millones de 
dólares para EU.

te todo el apoyo jurídico que requieren 
nuestros paisanos y paisanas allá”.

El tema de los connacionales que resi-
den en Estados Unidos fue mencionado 
por la Presidenta Sheinbaum durante su 
discurso en la conmemoración del 114 
Aniversario de la Revolución Mexicana, 

donde destacó el papel que juegan para 
la economía estadounidense. 

“México tiene, sobre todo, un pueblo 
resistente, amoroso, solidario, fraterno, 
con hombres y mujeres trabajadoras aquí 
en nuestro territorio y también hay que 
decirlo: del otro lado de la frontera. Las 
mexicanas y mexicanos en Estados Uni-
dos, nuestros paisanos y paisanas son hé-
roes y heroínas de la patria, trabajadores 
que apoyan a sus familias y a la economía 
de México, pero, también, que se escuche 
bien y que se escuche fuerte: contribu-
yen a la economía de nuestro país vecino, 
de los Estados Unidos”, exclamó. 

La mandataria sostuvo que los mexi-
canos son los mejores trabajadores del 
mundo en el campo, la construcción, los 
servicios, el turismo, y además se desen-
vuelven como profesionistas, cientíWcos, 
que “construyen todos los días porvenir, 
en todos los lados del mundo”. 

Adicionalmente, en la conferencia ma-
tutina hizo un recuento de las reuniones 
que sostuvo durante la Cumbre de Líde-
res del G20; subrayó que México es bien 
visto por los demás países y recalcó el 
llamado a la paz. 

En torno al Tratado comercial con 
Estados Unidos y Canadá, descartó que 
el planteamiento de algunos líderes pro-
vinciales de este último país, de 

expulsar a México tenga fuerza, pues 
la conversación con sus homólogos de 
los socios comerciales fue para aWanzar 
la prioridad comercial que se da a Amé-
rica del Norte.

“Hablamos de que es importante que 
haya un documento que hable de los be-
neWcios para Estados Unidos, los bene-
Wcios para México y los beneWcios para 
Canadá, del Tratado, que es algo impor-
tante para cuando nos sentemos en su 
momento con el presidente Trump, sea 
de manera directa o con los equipos. Ha-
blamos también de privilegiar la relación 
comercial entre América del Norte, con 
lo cual estamos de acuerdo, y al mismo 
tiempo, de tener relaciones comerciales 
con otros países del mundo”, puntualizó.

EXTREMA CONTENCIÓN EN EU

POLÍTICA MIGR ATORIA

MUCHOS mi-
grantes han op-
tado por comprar 
bicicletas para 
pasar desaperci-
bidos; otros, usan 
mototaxis.

(A) TODOS AQUELLOS que dicen que 
‘estamos tomando a la ligera la llegada 

de Trump’, vamos a ser positivos en la idea de 
que va a haber buena relación. Frente a lo que 
se ha hablado de las deportaciones, ¿quién va a 
tener los mayores problemas? EU”

CLAUDIA SHEINBAUM
Presidenta de México

Migrantes llegaron 
la madrugada de 

ayer a Tepanatepec
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En la estación Tacubaya se obligó a los usu arios a pasar bolsas y mochilas por los arcos detectores de metales y rayos X, como parte del reforzamient o de seguridad. 

Escanea el código para visitar 
esta sección en nuest ro sitio web 

Editora: Johana Robles 
Coeditora: Phenélope Aldaz 

Tel: 55 5709 1313 
Ext: 4561 y 4524 

LAURA ARANA 
-metropoli@eluniversal.com.mx 

El Sistema de Transporte Colectivo 
(STC) Metro cuenta con 23 qrcos de
tectores de metales y rayos X para 
las 12 líneas, de los cuales 14 están 
descompuestos, de acuerdo con in
formación proporcionada a EL 
UNNERSAL vía transparencia. 

Estos equipos, empleados para 
detectar artículos como armas blan
ca o de fuego en algunas estaciones. 
se encuentran abandonados y con 
basura. Ayer, personal del Metro co
menzó a repararlos, luego de que el 
martes un hombre apuñalara a cua
tro personas en la estación Tacuba
ya de la Línea 7. 

Apenas elll de octubre una per
sona fue asesinada a tiros en la es
tación Tepalcates de la Línea A. 

Durante un recorrido que realizó 
este diario por la red del Metro se 
observó que hay equipo arrumbado. 
El de la estación Bellas Artes de la 
Línea 8 tiene basura Sin embargo, a 
las 10 de la mañana personal del 
STC acudió a repararlos. 

En la estación Garibaldi el arco 
funciona, pero no es utilizado por 
pasajeros 1ú policías. Ayer el equipo 
operó, pero no se obligó a los usua
rios a pasar sus bolsas o mochilas. 

De acuerdo con el Metro, los de
tectores de metales y rayos X son 
utilizados en revisiones aleatorias. 

y rayos X en el Metro 
Personal del STC comienza con la reparación de equipos para reforzar 
la seguridad en las instalaciones, tras ataque del martes en Tacubaya; 
usuarios piden que la revisión a quienes ingresan a la red sea permanente 

"El detector de metales es un au 
xiliar en el trabajo de los cuerpos de 
seguridad que operan de forma per
manente en el Sistema de Transpor
te Colectivo. Con sólo pasarlo cerca 
de bolsas, maletas, bultos o perso- · 
nas se activa una luz roja y una alar
ma, ante la presencia de objetos me
tálicos", indicó. 

"Los policías proceden a solicitar 
al usuario que muestre sus perte
nencias para verificar que los m eta
les detectados no son objetos que 
pongan en riesgo la integridad de los 
pasajeros o las instalaciones, y pue
dan continuar su viaje", añadió. 

El Metro subrayó que la revisión 
aleatoria a usuarios en la zona de 
torniquetes con el detector de me
tales es un "instrumento inofensivo 
que permite evidenciar si alguna 
persona lleva consigo objetos metá
licos que dentro de la instalaciones 
del Metro pusieran en riesgo la in
tegridad física de los pasajeros". 

l a medida debe ser diario" 
Un día después del ataque en la es
tación Tacubaya, personal de segu
ridad del Metro obligó a los usuarios 
que llevaban bultos y bolsas a pasar 

una persona se sube al techo de un vagón 
Elementos de la Secretaría de 

Seguridad Ciudadana (SSC) detu
vo a un hombre en aparente situa
ción vulnerable que subió a la bar
da perimetral y el techo de un va
gón del t ren en la estación del Me
tro Guelatao. 

Oficiales asignados a la esta
ción y sectoriales realizaron labo
res de vialidad, mientras que en-

por los arcos detectores de metales 
y rayos X. 

En el acceso a la estación Tacu 
baya se ubicó el equipo donde ocho 
elementos conducían a los pasaje
ros a que colocaran sus bultos en la 
banda para ser supervisados. 

En los andenes los policías soli
citaban a los usuarios no rebasar la 
línea amarilla de seguridad. 

Para el usuario Arturo Martínez, 
la medida debería de ser "diario, no 
nada más de vez en cuando". 

Indicó que se siente seguro en el 
Metro; sin embargo, sí debe refor-

tablaron un diálogo de confianza; 
sin embargo, la persona subió al 
techo del vagón. 

Luego de unos minutos, los 
policías capitalinos contuvieron 
al hombre de 4 5 años y en una 
revisión le hallaron un cuchillo, 
así como una bolsa con aproxi
madamente 200 gramos de 
marihuana. e Kevin Ruiz 

zarse la seguridad: "Esto debe ser 
permanente. De vez en cuando no 
tiene caso. O sea, porque nada más 
llegan cuando llega la rata y ya des
pués se les olvida''. 

La señora Ángeles Hernández 
consideró buena la medida, aunque 
"nunca en nú vida, en 60 y tantos 
años, nunca había pasádo la bolsa 
por un detector. Y ahora sí. Está muy 
bien que lo hagan, pero que lo hi
cieran ya permanen te. Nada m ás 
ahorita una semana en lo que está 
caliente y ya después otra vez se 
vuelven a olvidar", sostuvo. • 

8 
coordinaban 
la revisión a 
usuarios en 
la estación 
Tacubaya 
de la Línea7 
del Metro. 

Brugada se somete a procedimiento médico 
La intervención es para 
acelerar recuperación de 
cirugía de cadera; hoy 
retoma sus act iv idades 

FRIDA SÁNCHEZ 
- metropoli@elwz iversal.com.mx 

La jefa de Gobierno. Clara Brugada, 
se sometió a un procedinúento mé
dico con el objetivo de acelerar su 
recuperación tras la cirugía de cade
ra que tuvo en febrero pasado. 

Debido a esta intervención, la 
mandataria se ausentó durante dos 
días de las actividades públicas y se 
tiene previsto que este jueves reto
me su agenda. 

Ayer por la mañana, Clara Bruga
da publicó un breve mensaje en re
des sociales en el que informó que 
no podría acompañar a la presiden
ta Claudia Sheinbaum al desfile con 

memorativo del aniversario de la 
Revolución Mexicana. 

"Amigas y amigos, les comento 
que, como parte de nú recuperación 
de la operación de cadera que tuve 
hace algunos meses, me realizaré 
un procedimiento médico, por esta 
razón no podré acompañar a la pre
sidenta @Cia 11 diashein en el desfile. 
Les mando un saludo cariñoso, gra
cías", publicó. 

Más tarde, la jefa de Gobierno 
hizo público un video en donde 
detalló que su intervención m édi
ca se realizó en el Instituto Nacio
nal de Rehabilitación (INR), ya es
taba p rogramada y fue para ace
le rar su recu peración, por lo que 
este jueves retomará sus activida
des de forma norm al. 

"Ustedes han visto que he tenido 
que usar este bastón para rrú moví
lidad, así que decidí hacerme un 
procedimiento que ya estaba pro
gramado para acelerar nú rehabili-

Clara Brugada dijo que su intervención médica se 
realizó en el Instituto Nacional de Rehabilitación. 

CLARA BRUCADA 
Jefa de Gobierno de la CDMX 

tación", dio a conocer en una breve 
grabación compartida a: través de 
sus redes sociales. 

"Salí muy bien y con muchas 
fuerzas para seguir caminando con 
ustedes como siempre lo he hecho", 
afirmó la jefa de Gobierno. 

Además, a través de una breve 

Dos ~e los 
lesiona~os 
permanecen 
en el hospital 
KEVINRUIZ 
- metropoli@eluniversal.colll.mx 

Dos de las cuatro personas le
sionadas el martes con un ar
ma punzocortante en el inte
rior del Metro Tacubaya per
manecen hospitalizadas. 

Roberto L. fue trasladado 
del Hospital General Rubén 
LeFíero para la realización de 
estud ios neu rológicos, mien
tras que J osé H. continuaba 
en revisión en el Hospital 
Magdalena de las Salinas. 

Durante la noche del mar
tes Carlos y Plácido fueron· 
dados de alta. 

El Sistema de Transporte 
Colectivo (STC) Metro infor
mó que personal de Atención 
al Usuario continúa con el 
acompaüarniento permanente 
de las cuatro personas que re
sultaron heridas el mediodía 
del martes en la estación Ta
cubaya de la Línea 7. 

Respecto al agresor, identi
ficado como Kevin Arnulfo N .. 
permaneció detenido en el 
Ministerio Público de la Fisca
lía General de Justicia (FGJ ), 
luego de ser valorado clínica
mente, por lo que se espera 
que este jueves se defina su 
situación jurídica. 

Fuentes señalaron que el 
hombre fue sometido a una 
valoración siqu iátrica en el 
Hospital San Bernardino, y 
posteriormente volvió a ser 
trasladado a las instalaciones 
de la fiscalía capitalina, en la 
colon ia Doctores. Este jueves 
vence el plazo para que las 
autoridades ministeriales defi
nan su situación jurídica. • 

tarjeta informativa, el Gobierno ca
pitalino precisó que la mandataria 
"este día [ayer] se encuentra en re
poso prescrito por los médicos y tra
bajando atenta a todo lo que ocurre 
en la Ciudad, atendiendo los asun
tos prioritarios en coordinación con 
las diversas áreas del gobierno". 

La m andataria capitalina cum
plió dos días continuos sin acti
vidades públicas, luego de que el 
lu nes pasado encabezó la entrega 
de tarjet as del program a Mi Beca 
para Em pezar. 

Brugada Malina se som etió a 
una cirugía de cadera en febrero 
de este año, poco an tes del arran
que de su campaña rumbo a la Je
fatura de Gobierno. 

"Por indicaciones médicas me 
sometí a una intervención quin'!rgi
ca para corregir un problema en la 
cadera que me causaba imn enso 
dolor", señaló entonces por medio 
de redes sociales. 

Es debido a esta cirugía en la ca
dera que en eventos públicos se le ha 
visto portando bastón, como parte 
de su recuperación. • 
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Por Iván Mejía  
y jonás LóPez
comunidad@gimm.com.mx

T
ras la agresión múl-
tiple con un cuchillo 
en la estación Tacu-
baya, usuarios dije-
ron que se necesita 
seguridad perma-
nente en el Metro, 
pues consideran que 

no siempre la hay. En tan-
to, el secretario de Segu-
ridad Ciudadana dijo en 
entrevista que reforzarán 
los protocolos de actua-
ción y que supervisarán la 
presencia de los elemen-
tos desplegados en la red 
del transporte.

“No hablo de una res-
puesta nueva, sino de afi-
nar los protocolos de lo 
que ya existe para atender 
este tipo de situaciones, 
dijo el jefe de la Policía a 
Excélsior.

“(...) Creo que en estos 
casos es muy importan-
te responder a partir de 
un análisis detallado, de 

un análisis serio de po-
lítica pública, para que 
la respues ta no  sea 
desproporcionada”.

Sobre los señalamien-
tos de víctimas del ataque 
y de usuarios del Metro de 
que los elementos policia-
cos tardaron en actuar en 
el caso del martes, Váz-
quez refirió que también se 
revisará la supervisión de 
los más de 5 mil agentes de 
la SSC que dan vigilancia al 
Metro.

“Un tema así, insisto, 
amerita fortalecer la su-
pervisión de los elemen-
tos. En cualquier operación 
hay a veces rotaciones, hay 
cambios y eso afloja los 
procesos; tenemos que 
fortalecerlos, fortalecer la 
supervisión, revisarlos si 
hubiera alguna particula-
ridad con los flujos en Ta-
cubaya que ameriten hacer 
ajustes en la forma en la 
que estamos desplegados 
en la estación”, afirmó.

Al preguntarle si es 
necesar io  un  nuevo 

dispositivo de revisión de 
las entradas al Metro, Váz-
quez dijo que es parte de lo 
que se va a revisar con las 
autoridades del Sistema de 
Transporte Colectivo (STC).

“La respuesta que que-
remos es una respues-
ta proporcional, que no 
afecte a los usuarios; no 
queremos criminalizar a 
los usuarios del Metro con 
una medida de revisiones 
exhaustiva en todas las 
estaciones.

“Además de las posi-
bles revisiones, hay otras 
herramientas que tienen 
que ver con la capacitación 
que le damos a los com-
pañeros en el Metro, que 
reciben constantemente, 
que les ayudan a identifi-
car patrones de conduc-
ta en la gente, patrones 
de movimiento en la gen-
te en los andenes, que son 
anómalos o que están co-
múnmente asociados a 
conductas suicidas o con-
ductas agresivas”, aseguró.

Piden Presencia 
“Siento que hace falta más 
implementación de po-
licías para que sea más 
seguro todo, porque, ob-
viamente, es una zona en 
donde transitan muchas 
personas. Una vez me ro-
baron mi cartera y ahí traía 
mi INE”, dijo Fabián Zúñiga 
usuario.

“Siempre hay esos ac-
cidentes o que se avientan. 
Sí falta más seguridad, más 
organización en el Metro, 
porque se supone que para 
eso están los policías, para 
checar y revisar y no suce-
dan este tipo de accidentes 
(...) Me han robado mi ce-
lular, me han tocado y me 
han tirado, pero el Metro 
es una mejor opción por 
el tráfico, porque ahorita 
el tráfico en la Ciudad de 

México a todas horas está 
al full”, dijo Janeth De Jesús.

“No considero que me 
dé miedo el Metro, pero sí 
estoy alerta y sí manten-
go mis cosas guardadas en 
mi mochila regularmente”, 
dijo Alexander Vázquez. 

GruPo Panteras
Ayer, usuarios habituales 
de la Línea 7 del Metro in-
dicaron que el martes, día 
del ataque, observaron 
poca presencia de poli-
cías en los andenes de va-
rias estaciones, pero ayer 
aumentó.

“Ahorita me estoy fi-
jando y hay más seguri-
dad, porque los otros días 
no había”, dijo Evangelina 
Mesa.   

“(El martes) no había 
nada de policías en nin-
guna estación, yo me bajo 
en San Antonio de la línea 
naranja y no había ningún 
policía; ahorita sí hay po-
licías y así debería estar 
siempre”, dijo Luis Mario 
Sánchez.

En recorridos realizados 
por este diario en la Línea 7 
se constató la presencia de 
efectivos del Sector Pan-
teras, quienes portaban 
equipo táctico, como cas-
cos, pasamontañas, cha-
lecos y armas, lo cual no 
se ve habitualmente den-
tro del STC. Indicaron que 
permanecerán hasta nueva 
orden.

También se intensificó 
el uso de arcos detectores 
de metales, de los cuales 
existen 21 distribuido en 
las 12 líneas del Metro, ins-
talados en 2009 luego de 
un tiroteo en la estación 
Balderas.

En recorridos por las 
líneas 2, 3 y 9 se constató 
que había vigilancia en an-
denes, torniquetes y a bor-
do de trenes.

EL TITuLaR dE SEguRIdad 
responde a usuarios del metro 
que reforzarán procedimientos 
de actuación y supervisarán la 

presencia de los elementos

Foto: Tomada de X

Brugada dijo en un video que 
se realizó un procedimiento 
que ya estaba programado.

Foto: Credito
ayER SEguía ahí. Myriam Urzúa, titular de la Secre-
taría de Gestión Integral de Riesgos y Protección Civil, 
dijo que evaluarán el uso de la reja que estaba duran-
te el ataque y que sirve para dosificar usuarios.

Brugada retoma actividades
Tras inTervención

Por jonás LóPez
jonas.lopez@gimm.com.mx

La jefa de Gobierno, Clara 
Brugada, retomará hoy sus 
actividades, se indicó a tra-
vés de una ficha informativa 
difundida la tarde de ayer. 

Ello luego de que se so-
metió a un procedimien-
to médico programado 
en el Instituto Nacional de 
Rehabilitación.

“Este día (miércoles) se 
encuentra en reposo pres-
crito por los médicos y tra-
bajando atenta a todo lo que 
ocurre en la Ciudad, aten-
diendo los asuntos priorita-
rios en coordinación con las 
diversas áreas del Gobierno”, 
se lee en el texto. 

Más temprano, Bruga-
da informó que se sometió 
a un procedimiento médi-
co como parte de la recu-
peración de la intervención 
quirúrgica de cadera que se 
practicó en febrero. 

En sus redes sociales, pu-
blicó un mensaje en el cual 
dijo que no pudo acompa-
ñar a la presidenta, Clau-
dia Sheinbaum, en el desfile 
revolucionario.

Luego, en otro video-
mensaje usando bastón y 
con sudadera, indicó que 

salió fuerte del procedi-
miento que se aplicó.

“Decidí hacerme un pro-
cedimiento que ya estaba 
programado para acelerar 
mi rehabilitación. Salí muy 
bien y con muchas fuerzas 
para seguir caminando con 
ustedes como siempre lo he 
hecho”, dijo.

El más reciente acto pú-
blico de Brugada lo realizó 
el lunes pasado, cuando en-
cabezó la entrega de tarjetas 
de Mi Beca para Empezar en 
la explanada del Monumen-
to a la Revolución. 

REfORzamIEnTO. Ayer se intensificó el uso de arcos detectores de metales y vigilancia incluso en vagones del Metro. 
También se constató la presencia de efectivos del Sector Panteras, quienes portaban equipo táctico.

AtAque en tAcubAyA

“Grave con pronóstico reser-
vado, pero estable”, ese es el 
cuadro de José Manuel Her-
nández, de 60 años, uno de 
los cuatro heridos del ataque 
a cuchilladas del martes pa-
sado en el Metro.

“El médico nos dijo que 
de aquí de terapia intensi-
va no va a salir” hasta que 
responda del todo, compar-
tió con Excélsior su esposa, 
Martha Alejandra Vázquez, 
afuera del Hospital Magda-
lena de las Salinas, donde a 
media tarde fue intervenido 
quirúrgicamente.

“Le retiraron el vaso, el 
páncreas se lo dañaron (…) 
y tiene afectado un músculo 
de la espalda”, agregó.

“(Está sedado) pero sí 
escucha, incluso le hablé y 
movió los ojos”.

La familia Hernández 
Vázquez reside en Nezahual-
cóyotl, Estado de México, 
por lo que al momento del 
ataque se dirigía al call cen-
ter de Plaza Carso en el que 
trabaja.

“Mi esposo me llamó y 
me dijo que estaba mal, que 
lo habían lastimado (…) Esta-

ba consciente, pero en sí, no 
sabemos cómo fue (el ata-
que)”, narró la esposa.

La mujer aseguró que a 
pesar de que  las autorida-
des se han mantenido en 
contacto desde el primer 
momento de ataque, re-
quiere ayuda económica 
para enfrentar los gastos 
mientras José Manuel está 
hospitalizado.

“Sí nos han ayudado del 
Gobierno para comida, pero 
no más (…) Yo estoy solicitan-
do apoyo para transporte; 
nos dicen que sí, que lo van 
a ver”, dijo. También contó 
que tienen una hija universi-
taria: “Ya se va a titular, pero 
dependemos de él”.

Finalmente dijo que los 
médicos le adelantaron que 
probablemente su esposo 
tendría que ser intervenido 
mañana una vez más.

Ayer, afuera del hospital 
había presencia de perso-
nal de la Comisión Ejecutiva 
de Atención a Víctimas. De 
acuerdo con autoridades del 
Metro, a Carlos  Abraham 
Limón, de 49 años, y Plácido 
Martín, de 61, también víc-
timas del ataque, pero que 
ya fueron dados de alta, se 
les otorgó pase médico para 
seguimiento en un hospital 
privado.

 — Hilda Castellanos

Un sujeto se subió al te-
cho de un concoy del Me-
tro y a la barda perimetral 
de la estación Guelatao 
de la Línea A.

Policías trataron de 
convencerlo de que 
bajara y, ante la negativa, 
un uniformado subió al 
tren para perseguirlo; por 
fuera otro policía hacía lo 
mismo.

El incidente ocurrió 
cerca de las 17:00 horas, 
por lo que el Sistema 
de Transporte Colectivo 
(STC) cortó la energía 
eléctrica y suspendió el 

servicio durante unos 
minutos.

La Secretaría de Segu-
ridad Ciudadana informó 
que el hombre, de unos 
45 años, fue detenido: 

“Luego de unos minu-
tos, los uniformados con-
tuvieron al hombre de 45 
años, en aparente situa-
ción vulnerable, a quien 
le realizaron una revisión 
preventiva, en apego a 
los protocolos de actua-
ción policial, tras la cual 
le hallaron un cuchillo y 
una bolsa con aproxima-
damente 200 gramos de 
aparente mariguana”.

El hombre fue infor-
mado de sus derechos y 
puesto a disposición del 
Ministerio Público.

 — Jonás López

Grave, con 
pronóstico 
reservado

...Y hombre 
sube a techo 
del Metro

Foto: Hilda Castellanos

Martha Alejandra Vázquez se mantiene al tanto de la salud de 
su esposo.

Fotos: Tomadas de redes

Fotos: Jonás López

Momentos de la persecución del individuo.

PIden más  
PolIcías; 
ssc revIsa 
Protocolo
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Destaca la entrega de recursos millonarios a presuntas estancias infantiles

Auditoría a la gestión de la panista 
Lía Limón arroja irregularidades

HAY UN FALTANTE DE $200 MILLONES

JOSEFINA QUINTERO
Y ROCÍO GONZÁLEZ

A pesar de que Kevin, el sujeto de 
26 años que el pasado martes ata-
có a cuatro personas en la estación 
Tacubaya del Metro, declaró que 
padece esquizofrenia, la Fiscalía 
General de Justicia (FGJ) no cuenta 
con elementos para determinar que 
es inimputable, por lo cual no des-
carta que sea sometido a proceso 
por homicidio calificado en grado 
de tentativa.

Tras su captura, fue valorado por 
médicos –entre los que estuvieron 
siquiatras y sicólogos–, pero hasta 
el momento, según los resultados 
de las evaluaciones, es responsa-
ble por los hechos, por lo cual fue 
presentado ante el agente del Mi-
nisterio Público y en las próximas 
horas sería consignado ante el juez 
de control del Tribunal Superior de 
Justicia.

Tras los exámenes toxicológicos 
aplicados se pudo conocer que ac-
tuó bajo los influjos de una droga, 
sin que se precisara cuál, lo que 
provocó que se mostrará visible-
mente alterado en el momento del 
ataque a los usuarios; sin embargo, 
después de su comparecencia ayer 
ante la autoridad ministerial se in-
formó que la actitud que mostraba 
era diferente.

De acuerdo con las indagaciones 
de la Agencia de Atención Espe-
cializada de la fiscalía capitalina, 
agentes de la Policía de Investiga-
ción recabaron indicios de prueba 
y realizaron diversas entrevistas. 
Ayer continuaron con el análisis 
de las cámaras de videovigilancia 
del circuito cerrado del Sistema de 
Transporte Colectivo para esclare-
cer cómo ocurrieron los hechos, 

además de determinar por qué los 
efectivos de la policía asignados al 
resguardo de las instalaciones no 
actuaron de manera oportuna.

En tanto, una célula multidisci-
plinaria de la Coordinación Gene-
ral de Atención a Víctimas acudió 
a los hospitales Rubén Leñero 
y Magdalena de las Salinas para 

brindar asistencia jurídica y si-
coemocional a las víctimas y a sus 
familiares.

Por su parte, la Secretaría de 
Salud del Gobierno de la Ciudad de 
México informó que ayer por la ma-
ñana fue dada de alta una segunda 
persona de las cuatro que resulta-
ron lesionadas por la agresión.

Por medio de sus redes sociales, 
la dependencia detalló que en el 
hospital Rubén Leñero permane-
ce en observación otra persona he-
rida durante el lamentable suceso. 

En tanto, en el Magdalena de las 
Salinas del Instituto Mexicano del 
Seguro Social se brinda atención 
médica a otro lesionado, quien se 
encuentra grave pero estable.

▲ El Metro reforzó la seguridad en la estación Tacubaya luego de la 
agresión del martes pasado. Foto La Jornada

SANDRA HERNÁNDEZ GARCÍA

La administración de la panista Lía 
Limón en la alcaldía Álvaro Obre-
gón heredó al nuevo gobierno va-
rias irregularidades, entre los que 
destacan la entrega de recursos 
millonarios a estancias infantiles 
privadas, opacidad en la adquisi-
ción de patrullas y videocámaras 
de vigilancia, así como una con-
tingencia jurídica de más de 200 
millones de pesos.

El nuevo titular de esa demar-
cación, Javier López Casarín, in-
formó que se realiza una auditoría 
en materia de protección civil a 28 

estancias infantiles privadas que en 
su conjunto recibieron 72 millones 
de pesos y que atendían únicamente 
a mil 200 niños.

De acuerdo con esa autoridad 
local, muchas instalaciones se tra-
taban de casas habitación que no 
tienen condiciones para recibir a los 
menores de edad, y que de acuerdo 
con las reglas de operación conta-
ban con apoyos diferenciados de al 
menos 75 mil pesos cada una.

En una mesa de trabajo con 
diputados del Congreso capitali-
no, López Casarín reveló que con 
el cambio de gobierno una de las 
estancias infantiles ya se dio de 
baja, e informó que su adminis-

tración invertirá en los 10 centros 
de atención, cuidado y desarrollo 
infantil que opera la alcaldía y que 
son públicos.

En materia de seguridad, infor-
mó que la administración pasada in-
virtió en tres contratos, el primero 
con una empresa de seguridad pri-
vada y que es verificado para saber 
cuál era su función; otro convenio 
se hizo con un proveedor por 3 mil 
100 cámaras, las cuales “no funcio-
nan, no tienen servicio porque no se 
le pagó al empresario; de hecho, hay 
una demanda en curso”.

Por último, se indaga el arrenda-
miento de 113 patrullas; “y empezó 
la búsqueda de las mismas, ubica-

mos a 35, al día de hoy tenemos 79, 
las otras fueron dadas de baja, a lo 
que entendimos por un acuerdo 
común, pero estamos revisando los 
antecedentes para ver si las mismas 
ya no servían”.

En materia de juicios, se encuen-
tran vigentes 220 amparos labora-
les con un pasivo de 150 millones de 
pesos, 713 casos de nulidad –equi-
valentes a 35 millones de pesos–; 
por adquisiciones, 14 millones de 
pesos y por obra pública 20 millo-
nes, “tenemos una contingencia ju-
rídica de alrededor de 200 millones 
de pesos”.

En cuestión de fugas de agua, re-
veló que la capacidad de atención 

de la alcaldía es de cinco casos, 
frente a los 50 reportes que se re-
ciben a diario.

Como parte de las mesas de tra-
bajo realizadas ayer, el Congreso 
local también recibió a los repre-
sentantes de Azcapotzalco, Benito 
Juárez y Coyoacán; al titular de es-
ta última, Giovani Gutiérrez, se le 
preguntó por un presunto gasto de 
80 millones de pesos en contratos 
publicitarios, pautas en redes socia-
les y trabajo de mercadotecnia. El 
diputado Paulo García manifestó 
que con ese recurso se podría dar 
mantenimiento mayor a 83 escue-
las o reparar 22 mil 800 metros de 
drenaje.

Será procesado el agresor de cuatro personas en el Metro



Detectores de metales 
inservibles en estaciones 
de alta afl uencia; policías 
acusan falta de inversión
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nilla, Garibaldi/Lagunilla y Morelos, co-
lonias Centro y Morelos donde en las úl-
timas semanas han ocurrido varios ase-
sinatos y ataques entre bandas crimina-
les que utilizaron armas de fuego y con 
flujo de usuarios de hasta 100 por ciento 
más que la Línea 7. Por igual, Chabaca-
no, estación por la que huyeron los asesi-
nos de la abogada Oralia Pérez, tampoco 
posee medidas de seguridad.

En un recorrido realizado por Cróni-
ca, en la estación Tepito de la Línea B, el 
detector de metales está abandonado de-
trás de las vallas naranjas para dosificar 
a la gente y usuarios lo usan para recar-
garse; desde temprano, ciudadanos que 
llegan por ambas direcciones ingresan y 
manipulan bultos voluminosos, a causa 
de los cientos de comercios que se en-
cuentran al exterior de la parada y aun-
que de varios de estos paquetes se desco-
noce lo que contienen en el interior y a 
veces son tan grandes que no caben por 
los torniquetes, nadie los revisa.

En las estaciones de alta afluencia del 
Sistema de Transporte Colectivo Metro 
(STC), los detectores de metales son in-
servibles; en un estado de abandono, con 
vasos, bultos y mochilas encima, las ban-
das, computadoras y arcos están arrum-
bados, al lado de usuarios que ingresan 
y salen con grandes bultos, muchos en-
vueltos en bolsas negras y sin saber qué 
se transporta en los 226 kilómetros de 
la red, según los policías auxiliares, des-
de hace muchos años se descompusieron 
por falta de mantenimiento y no hay in-
tención de repararlos.

La estación Tacubaya de la Línea 7 
es el único sitio donde el detector de 
metales funciona y su personal revisa 
a todos los que ingresan, sin embargo, 
24 horas antes, ese dispositivo estaba 
inhabilitado, fue hasta que Kevin “N”, 
alias “El Jommy” acuchilló a cuatro per-
sonas, el pasado 19 de noviembre, que 
se encendió la banda que inspecciona 
el interior de las mochilas; pero metros 
adelante, del lado del acceso por la Lí-
nea 9 (donde hay mayor afluencia), así 
como otras estaciones que triplican el 
número de pasajeros a esa parada, no 
hay ningún dispositivo que observe si 
dentro de los bultos hay algún arma de 
fuego o arma que ponga en riesgo la vi-
da de los usuarios.

Aunque Tacubaya Línea 9, está en el 
número cuatro de las estaciones con ma-
yor afluencia del Metro, con 196 mil 160 
personas que cruzaron el torniquete en 
lo que va del 2024, se decidió colocar el 
detector de metales en el mismo punto 
donde atacó “El Jommy”, un caso aislado 
y desatender otras estaciones con mayor 
incidencia delictiva, como Tepito, Lagu-

POLICÍAS DESCONOCEN CUÁNDO SE DESCOMPU-
SIERON
De acuerdo con la policía que vigila el ac-
ceso oriente de la estación, el tiempo en 
que dejaron de funcionar fue hace tanto 
que es impreciso determinar cuándo se 
descompusieron y las autoridades del Me-
tro y del Gobierno de la Ciudad de México 
no han estado dispuestos a repararlos por 
falta de recurso económico e inversión al 
mobiliario de las instalaciones. Es fácil de-
terminar que los detectores fueron adqui-
ridos hace más de una década, ya que los 
monitores son antiguos y están desconti-
nuados en el mercado.

El elemento policial dijo que es incierto 
cuándo serán reparados y que por el mo-
mento no tienen instrucciones o informa-
ción de que pronto serán reparados y sola-
mente en Garibaldi, San Lázaro, Terminal 
Aérea y Pantitlán, por su alta afluencia, se 
les dará prioridad con detectores de me-
tales que funcionen, pero en estas zonas, 
los dispositivos tampoco sirven.

En la Línea 7 de Tacubaya, lo que pasa 
por el detector son pequeñas mochilas o 
bolsas de mano de mujeres, paso de gente 
que es intermitente, por la baja afluencia 
de la estación, con 559 mil 617 de enero a 
marzo del 2024, a comparación de Tepito, 
que tuvo un millón 238 mil 340 usuarios 
más en el mismo lapso de tiempo; 105 por 
ciento más de flujo.

La misma situación se vive en Laguni-
lla de la Línea B, a solo mil 500 metros 
de la estación Tepito; ahí no hay detector 
de metales, aunque se ubica en la misma 
avenida Eje 1 Norte, en medio de más de 
10 mil puestos de la zona comercial de 
Tepito y la zona Centro. También altamen-
te transitada, con un millón 675 mil 849 
usuarios de enero a marzo del 2024, sólo 
122 mil 108 menos personas que Tepito, 
la presencia policial no es fija.

ESTACIONES QUE TRIPLICAN AFLUENCIA DE TA-
CUBAYA NO TIENEN MEDIDAS DE SEGURIDAD
En Garibaldi/Lagunilla la situación es la 
misma respecto a las medidas de segu-
ridad; el acceso norte de la Línea 8, que 
recibió un millón 673 mil 991 pasajeros 
de enero a marzo, no es vigilado. Aunque 
el detector de metales de la estación apa-
rentemente funciona porque parece estar 
encendidos los botones, nadie lo utiliza, 
la policía asignada a esa tarea platica en 
los pasillos de correspondencia de la Lí-
nea B y una vez que se pregunta quién 
está encargado del detector, regresa a su 
sitio y presiona algunos botones del apa-
rato (con el monitor apagado), pero no 
le pide a ninguna persona que pase sus 

En las estaciones que tienen los aparatos en 
buen funcionamiento, solo se revisa a uno de 
cada diez usuarios que ingresan y se ignora a 
los que portan bultos voluminosos

Jorge Aguilar
metropoli@cronica.com.mx

Fallas

Los detectores de metales en estado de abandono.
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pertenencias por la banda y se verifique 
si porta un objeto peligroso.

Con más pasajeros, la estación Bellas 
Artes de las Líneas 2 y 8 sí cuenta con un 
detector de metales, pero está descom-
puesto; el aparato se ubica en medio del 
pasillo de correspondencia, por el que 
transitaron tres millones 572 mil 927 pa-
sajeros de enero a marzo. Igual que en la 
estación Tepito, el dispositivo es inservi-
ble, este no tiene monitor y en la banda 
tiene basura. Al preguntarle al policía por 
qué no funciona, solamente levanta los 
hombros y dice “no sé”.

En Terminal Aérea de la Línea 5 el de-
tector de metales está encendido, pero 
tampoco se les exige a los pasajeros que 
ingresan del lado del Aeropuerto Interna-
cional Benito Juárez que pasen sus per-
tenencias por la banda. La policía que lo 
manipula le dice a otra trabajadora cómo 
utilizarlo, ya que presenta fallas. Mien-
tras, decenas de personas entran, de ene-
ro a marzo, un millón 209 mil 46 (más 
del doble que Tacubaya Línea 7) y no rue-
dan sus maletas por el aparato, solamen-
te una joven, quien no sabía si tenía que 
pasar su equipaje en la revisión, decidió 
hacerlo, pero no era obligatorio.

San Lázaro de la Línea B es de los si-
tios en los que su detector de metales ope-
ra con normalidad, no tiene fallas y hay 
cuatro policías que aparentemente reali-
zan la revisión, la cual es aleatoria, solo 
a uno de cada 10 usuarios que ingresan 
se le exige que pase su mochila por la 
banda, pero esto no ocurre con quienes 
portan bultos voluminosos, a quienes los 

transportan se les deja pasar sin ser re-
visados.

LEY DE MOVILIDAD NO SE CUMPLE
Esto contraviene a la Ley de Movilidad 
del Distrito Federal (cuya homologación 
está retrasada en el Congreso), la cual 
establece que está prohibido transportar 
bultos que dificulten el movimiento de los 
pasajeros o anden perpendiculares en los 
andenes. El Metro solicitará a los usua-
rios permitir la revisión de sus bultos vo-
luminosos por personal autorizado.

En 2009, el Metro anunció una inver-
sión de 50 millones de pesos para la com-
pra de 350 detectores de metales fijos en 
toda la red, luego de una balacera en la 
estación Balderas de la Línea 3, que de-
jó dos personas muertas y cinco heridos. 
Quince años después, no fueron colocados 
estos dispositivos en las 195 estaciones ni 
se logró la meta establecida ni la parada 
donde ocurrió la matanza tiene medidas 
de seguridad severas, a pesar de que fue 
remodelada.

La última parada de este recorrido fue 
Pino Suárez de la Línea 2, la cuarta esta-
ción más concurrida de la Línea 2 en el 
primer trimestre del 2024, con dos mi-
llones 443 mil 732 usuarios y dos millo-
nes 283 mil 688 más que entraron por 
los torniquetes de la Línea 1. Siguiendo 
el mismo patrón, los detectores que ins-
peccionan las mochilas y bolsos no sir-
ven, están abandonados y ningún policía 
se les acerca para intentar encenderlos o 
verificar si otro “Jommy” puede atacar a 
los usuarios del Metro .

Metro En Garibaldi/
Lagunilla la policía 
corre a su sitio 
hasta que se 
pregunta si en la 
estación existe 
un detector, pero 
no se revisan las 
pertenencias de 
nadie. El alcalde de Álvaro Obregón, 

Javier López Casarín, solicitó 
un incremento de 400 millo-
nes de pesos más para el pre-
supuesto del ejercicio 2025; 
la cifra representa un 11 por 
ciento más que lo asignado en 
el 2024 —año en que se asig-
naron 3 mil 630 millones 859 
mil 853 pesos—.

La Comisión de Presupues-
to y Cuenta Pública del Con-
greso capitalino inició las me-
sas de trabajo este miércoles 
con los titulares de las alcal-
días para analizar el presu-
puesto que será asignado pa-
ra los proyectos a realizar du-
rante el 2025; Álvaro Obregón 
fue la primera.

La congresista morenista 
Valentina Batres Guadarra-
ma, presidenta de la comisión, 
señaló que durante estas reu-
niones se detallará el uso de 
los fondos públicos, así como 
las metas y los objetivos de los 
programas prioritarios que se 
ejecutarán el próximo año.

El presupuesto requerido 
por la alcaldía para el 2025 as-
ciende a 4 mil 30 millones de 
pesos, “les aseguro que cada 
peso es necesario. Concluire-
mos el año sin subejercicios”, 
precisó Casarín.

ÁO LA TERCERA ALCALDÍA MÁS PO-
BLADA DE LA CDMX
El alcalde aseguró que Álva-
ro Obregón es tercera alcaldía 
más poblada de la capital con 
una población similar a la de 
Baja California Sur, con 759 
mil 137 habitantes, y superior 
a la del estado de Colima. “El 
presupuesto que recibimos es 
el 15 por ciento del del total 
de BCS y con una tercera par-
te del presupuesto con el que 
cuenta Colima”.

Además puntualizó que 
con los recursos requeridos se 
atenderán a 85 mil adultos ma-
yores, 40 por ciento de hogares 
con jefatura femenina y a 187 
mil niñas, niños y jóvenes me-
nores de 19 años.

Al abundar sobre las prin-
cipales carencias sociales de 
la demarcación, entre las que 
mencionó seguridad social, ac-
ceso a servicios de salud y ac-
ceso a la alimentación, asegu-
ró que Álvaro Obregón es la al-
caldía con mayor desigualdad 
en la CDMX, “casi 38 por cien-
to de la población vive en con-
diciones de pobreza”.

PRIORIDADES EN LA ALCALDÍA ÁL-
VARO OBREGÓN
El alcalde dio a conocer ante 
los integrantes de la comisión 
sus preocupaciones y las nece-
sidades de los ciudadanos; pre-
cisó que ÁO es la cuarta alcal-
día con mayor número de ho-
micidios dolosos, la tercera con 
mayor número de feminicidios 
y la que ocupa el primer lugar 
en materia de secuestros, es su 
obligación, “de manera respon-
sable cumplirle a la población 
de Álvaro Obregón”.

Aseguró que durante su ges-
tión combatirá la corrupción, 
la pobreza; brindar seguridad 
y elevará las condiciones de vi-
da a toda la población.

También destacó su compro-
miso por garantizar servicios a 
los que menos tienen, traer in-
versión y concluir proyectos que 
han sido postergados durante 
décadas, “proyectos concretos 
que van desde la infraestructu-
ra de agua, drenaje, calentado-
res solares, consultorios médi-
cos, hasta espacios recreativos“.

“Álvaro Obregón es la alcal-
día con mayor desigualdad, pe-
ro así como esa desigualdad nos 
lastima. También nos motiva a 
contar con grupos de diferen-
tes sectores corredores econó-
micos importantes como Santa 
Fe o Periférico donde tenemos 
ante nosotros un enorme reto, 
pero con imaginación y el apo-
yo de ustedes. Estoy seguro que 
podremos hacerle frente” .

Álvaro Obregón solicita al 
Congreso 400 mdp más 
para Presupuesto 2025

Javier López Casarín presentó 
paquete económico 2025 de 
Álvaro Obregón. 

Fotos: Jorge Aguilar
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ELEMENTOS de la SSC, al detener a Eduardo “N”, El Chori, el 18 de marzo.

Combate al crimen desde 2020

Concentran 3 cárteles 38% de las
células desarticuladas por la SSC

| Por Eunice Cruz
eunice.cruz@razon.com.mx

La Unión Tepito, Los Malcriados 
3AD y el Cártel de Tláhuac son 
las tres, de 15 organizaciones de-
lictivas, que concentran 37.9 por 

ciento de las células delictivas desarticu-
ladas y 43.3 por ciento de los criminales 
de todos esos grupos detenidos desde 
2020, de acuerdo con la Secretaría de Se-
guridad Ciudadana (SSC). 

En su Sexto Informe, la dependencia 
capitalina aclaró en el documento que 
reconoce al menos a 15 organizaciones 
criminales que operan en la Ciudad de 
México, a las cuales, de 2020 a julio del 
presente año desarticuló 290 células de-
lictivas y detuvo a dos mil 705 criminales. 

“El trabajo de investigación, el análisis 
de inteligencia policial y el fortalecimien-
to y creación de equipos especiales ha 
facilitado y robustecido el combate a la 
delincuencia.  

“Con ello, entre los años 2020 y 2024, 
han sido desarticuladas 290 células crimi-
nales de diferentes grupos con presencia 
en la capital, algunas de éstas vinculadas a 
organizaciones delictivas de otros estados 
o regiones del país”, destaca la SSC en el 
documento. 

Las autoridades capitalinas neutraliza-
ron 73 células delictivas de la Unión Tepi-
to y detuvieron a 888 de sus integrantes, 
como jefes de plaza, jefes de celular, ope-
radores financieros, sicarios, entre otros. 

Ejemplo de lo anterior fue la detención 
que autoridades capitalinas hicieron el 
18 de marzo de Eduardo “N”, El Chori, 
presunto líder del grupo criminal y por él 
había una recompensa de cinco millones 
de pesos. 

Otra organización con más células des-
articuladas es Los Malcriados 3AD, con 23 
y 173 miembros aprehendidos; mientras 
que del Cártel de Tláhuac van 14 células 
neutralizadas y 112 detenidos. 

En agosto pasado, La Razón publicó 
que ejidatarios del polígono El Arco, co-

LA UNIÓN TEPITO, Los Malcriados 3AD y 
el Cártel de Tláhuac acumulan 43.3 por ciento 
de los narcotraficantes detenidos; CDMX, es-
tratégico para el crimen, afirma José Reveles 

nocido como La Ciénega, ubicado en San 
Francisco Tlaltenco, en la alcaldía Tlá-
huac, denunciaron que son despojados 
de sus parcelas presuntamente por parte 
de miembros del Cártel de Tláhuac y su 
fracción Los Borregos. 

“Muchos se ven obligados a hacer tra-
tos con esa mafia a punta de pistola, mu-
chos otros que no quisieron vender y los 
invadieron a la fuerza”, dijo un afectado. 

Uno de los grupos a nivel nacional, 
con operaciones en la capital, es el Cártel 
Jalisco Nueva Generación (CJNG), al que 

las autoridades le han desarticulado cinco 
células y capturó a 48 de sus integrantes. 

Otra organización criminal con pre-
sencia en otros estados es el Cártel Nuevo 
Imperio, al que le han neutralizado cinco 
células y detenido a 31 integrantes. Entre 
los criminales detenidos están el de Nés-
tor “N”, El 20, el 25 de julio, y el de Raúl 
“N”, Racafe, el 30 de septiembre, ligado 
al asesinato del mando de la SSC, Milton 
Morales el 21 de julio. 

 También, se desarticularon células de 
las organizaciones Los Tanzanios, Gota a 

Gota, Los Batlas, El Güero Fresa, Los Ro-
dolfos, Los Guerreros, Quintero Muñoz, 
Cártel Nuevo Imperio, Fuerza Anti Unión 
Tepito, Los Maceros, Don Agus y otros 
grupos delictivos. 

El pasado 11 de noviembre, el titular de 
la SSC, Pablo Vázquez Camacho, comentó 
que muchas de las bandas generadoras de 
violencia que se han dado a conocer tam-
bién se dedican al delito de la extorsión. 

 
UNA CAPITAL DE PASO. El periodista 
José Reveles Morado comentó que el gru-
po criminal más activo en la capital es la 
Unión Tepito, que es apoyado por grupos 
con presencia nacional, como el Cártel de 
Sinaloa. Además, destacó que en la capital 
opera el CJNG, que mantiene un conflicto 
en otros estados con el grupo que lideró 
Joaquín El Chapo Guzmán. 

El periodista y experto en seguridad 
dijo en entrevista que el Cártel de Tláhuac 
es grupo de gran peso, pues recordó que la 
Marina tuvo que involucrarse para contra-
rrestarlo, como ocurrió en 2017 con Jesús 
“N”, alias El Ojos, líder delictivo. 

“Se sabe que, en las inmediaciones del 
Ajusco, hacia Topilejo, hay grupos que 
en algún momento fueron Los Zetas, los 
cuales ya están disminuidos; por el lado 
oriente, de Los Reyes La Paz, o esta zona 
que conecta con Texcoco-Puebla, ahí es-
tám la Familia Michoacana y los Caballe-
ros Templarios”, agregó. 

Reveles Morado comentó que la Ciu-
dad de México es un lugar de tránsito, 
tráfico y paso de droga, de la cual, mucha 
queda en la capital, compartió que hay 
grupos que pertenecen a la delincuencia 
organizada de otras entidades, pero que 
tienen su base en la ciudad. 

El periodista recordó que cuando Mi-
guel Ángel Mancera fue jefe de Gobierno 
se decía que en la ciudad no había delin-
cuencia organizada, por ello, consideró 
que para erradicar el problema o dismi-
nuirlo, el Gobierno local debe reconocer 
que existe el fenómeno. 

“Aquí somos como una central de abas-
to: hay quien habla de que pasa 18 o 20 
por ciento de droga que se consume en 
el país. Tienen sus bases (los cárteles) por 
dos razones: una, porque es un centro de 
distribución importantísimo y segunda, 
porque muchas de las familias de capos 
importantes tienen residencia aquí. 

“No hay algún capo importante que no 
tenga una casa en Las Lomas, en Santa Fe, 
en algún lugar de prestigio y de alto cos-
to, entonces eso haría que ellos traten de 
impedir que crezca el consumo porque 
aumentar el consumo es aumentar la vio-
lencia, no les conviene porque les afecta a 
su parentela”, mencionó. 

Por ciento de la 
droga que circula en 
el país podría pasar 

por CDMX 
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Grupos delictivos 
han sido golpeados 
por las autoridades 

capitalinas 

15

HAY GRUPOS delictivos 
que también hay incursio-
nado en la tala clandestina 
en la zona de Tlalpan, que 
colinda con Morelos y Estado 
de México. 

Los principales grupos criminales golpeados por las autoridades de la CDMX  
en los últimos cuatro años son los siguientes:

COMBATE AL NARCO

La Unión Tepito

Los Malcriados

 3AD

Gota a Gota

Los Baltas

El Güero Fresa

Los Tanzanios

Los Rodolfos

Los Guerreros/ 
Los Rorros

Cártel Nuevo 
Imperio

Los Maceros

Quintero Muñoz

Fuerza Anti Unión 
Tepito

Dos Agus

Otros

Cártel Jalisco  
Nueva Generación

Células delictivas desarticuladas
Detenidos

Fuente|SSC

73

173

112

93

79

72

63

60

48

48

39

31

30

28

12
929

290
Total

888
23

14

12

10

11

9

7

5

4

4

8

3

2

100

5

2.705

Dan de alta a 2 heridos 
por ataque en Tacubaya
EL SISTEMA DE Transporte Colectivo Metro y la Secretaría de 
Salud informaron que Plácido “N” y Carlos “N”, quienes fueron 
apuñalados ayer por Kevin “N” en la estación Tacubaya de la Lí-
nea 7, el martes, fueron dados de alta. En tanto, Roberto “N” y 
José “N”, permanecen hospitalizados, indicaron las autoridades.
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